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Взлет ракеты

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

ВИКТОР МАЛИНОВСКИЙ

О
тсутствие амбиций бывает 

красноречивее их наличия. 

Ижевск стал одним из полу-

сотни регионов, присоеди-

нившихся к Программе содей-

ствия добровольному переселению 

соотечественников. В 2012-м, когда 

стартовал очередной ее этап, пре-

зидент ставил задачу обеспечить 

ежегодный миграционный при-

ток в 300 тысяч человек. Прошлой 

осенью миграционная служба от-

читалась: за все время принято 130 

тысяч соотечественников. Причем 

98% составили жители стран СНГ, 

в том числе Казахстана, Узбекиста-

на, Молдавии. Но основной приток 

шел с Восточной Украины, жители 

которой бежали от войны. А мас-

штабы мирного, исключительно до-

бровольного переселения наглядно 

отражают удмуртские амбиции.

Почему же гора опять родила 

мышь? Пожелавший перебраться 

на историческую родину может 

рассчитывать на 240 тысяч руб-

лей подъемных из федеральной 

казны, еще по 120 тысяч на члена 

семьи плюс на какую-то помощь 

на обустройство из регионального 

бюджета. В бюджете все той же Уд-

муртии на это заложено почти 6,5 

млн рублей. Если все сложить, то в 

принципе такой суммы хватит если 

не на скромный домик в деревне, то 

на съемную квартиру точно. Но дело 

не только в деньгах. Программа не 

позволяет пересекающему границу 

человеку почувствовать себя полно-

правным гражданином. Во-первых, 

на полноценные льготы он может 

рассчитывать, если выберет так 

называемую территорию приори-

тетного заселения. Во-вторых, он 

не получит российского паспорта: 

сначала временное проживание, 

вид на жительство, только потом 

подавай заявление с просьбой 

о предоставлении граж-

данства, которое когда 

еще рассмотрят.

Как городят огород 
для бурановских бабушек
Результаты реализации Программы содействия добровольному переселению 
соотечественников в Россию впору разглядывать под микроскопом
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•НА ПРОСВЕТ•

Мы радуемся приходу в Рос-

сию 10 млрд долларов ино-

странных инвестиций, но 

терпим ежегодный отток оте-

чественного капитала из стра-

ны, который в 10 раз больше.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

На уходящей неделе арабы пообе-

щали России денег: суверенный 

фонд Саудовской Аравии Public 

Investment Fund (PIF) и Россий-

ский фонд прямых инвестиций 

(РФПИ) договорились о создании 

партнерства, в которое иностран-

ный участник вложит 10 млрд 

долларов. Средства пойдут на 

инфраструктурные проекты, 

в сельское хозяйство, ретейл, 

медицину, недвижимость…

«Уже отобрано семь проек-

тов, до конца года планируем 

10 сделок», – радуется генераль-

ный директор РФПИ Кирилл 
ДМИТРИЕВ. Деньги для России 

серьезные – примерно половина 

прямых иностранных инвести-

ций, полученных за 2014 год. Од-

нако для сравнения: первое место 

по прямым инвестициям из-за 

рубежа в 2014 году заняла КНР 

(128 млрд долларов), второе – 

Гонконг (111 млрд долларов), 

третье – США (86 млрд долларов).

Но, как говорится, почин до-

роже денег: арабские инвесторы 

идут в тот момент, когда Запад 

отвернулся от России. Почему?

«До сих пор саудовские ин-

весторы настороженно относи-

лись к нам, но личное общение 

наследного принца Саудовской 

Аравии Мухаммада бен Сальма-

на с президентом Владимиром 

Путиным на Петербургском меж-

дународном экономическом фо-

руме повлияло на них», – объяс-

няет Дмитриев. Корреспондент 

«Ведомостей» Маргарита Пап-

ченкова подтверждает в эфире 

телеканала «Дождь»: «Меня по-

разило, какой эффект он на них 

произвел. Они действительно 

были им восхищены! Насколь-

ко хорошо Путин разбирается во 

всех деталях, все контролирует, 

знает детали в отраслях, понима-

ет их вопросы, какие гарантии 

может им дать…»

То есть президент отлично 

справился с привлечением ино-

странных инвесторов. Но будем 

объективны: 10 млрд долларов – 

деньги абсолютно не запредель-

ные для фонда Public Investment 

Fund (PIF): его общий объем ин-

вестиций превышает 380 млрд 

долларов. К тому же это суверен-

ный фонд, его инвестиции в ту 

или иную страну зачастую имеют 

не экономический, а политиче-

ский смысл. И вложения в Россию 

многие эксперты объясняют не-

довольством Эр-Рияда нынеш-

ним сближением США с Ираном, 

давним соперником саудитов. 

Вот и вынули кукиш из кармана, 

чтобы показать американцам.

А самое главное: российские 

активы в последний год так по-

дешевели, что грех на них не 

позариться. Многие обладате-

ли свободных капиталов бро-

дят, как стервятники, выбирая 

подходящий момент, чтобы «за 

копейки» урвать кусок пожир-

нее. Саудовская Аравия в этом 

отношении не самый худший 

вариант, хотя и не обладает со-

временными техноло-

гиями, которые нам 

нужны больше денег. 

Деньги свои и чужие
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Астронавт Томас 
Стаффорд отвечает 
на вопросы «Труда»

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В воскресенье, 12 июля, в российскую 

столицу должен прилететь знаменитый 

американский астронавт, 84-летний 

генерал Томас Стаффорд. Прилетает он 

вместе с американскими специалистами, 

чтобы в кругу российских коллег отметить 

знаменательную дату: 40 лет назад со-

стоялся совместный пилотируемый полет 

советского и американского кораблей 

по программе ЭПАС. Знаковое событие 

случилось в июле 1975-го. Таковым вы-

глядит и предстоящий визит американцев 

в Москву. Накануне прибытия в столицу 

великий астронавт согласился ответить 

на несколько вопросов «Труда».

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

На счету Стаффорда четыре космических по-
лета. И каких! Еще полвека назад, в 1965-м, 
он управлял вместе с Уолтером Ширра кораб-
лем «Джемини». Они производили сложные 
маневры на околоземной орбите, сближаясь 
до 30 метров с другим кораблем.

В мае 1969-го долетел в качестве коман-
дира экипажа до Луны. «Аполлон» вышел на 

селеноцентрическую орбиту. Стаффорд и 
Сернан перешли из командного модуля в лун-
ный, а Янг остался в командном. Свободный 
полет лунного модуля имитировал посадку 
на Селену. Максимальное сближение с ней 
составило тогда 14 км. Когда пришло время 
возвращаться к основному кораблю, лунный 
модуль неожиданно начал вращаться, его 
бросало из стороны в сторону. Стаффорд со-
хранял поразительное спокойствие, отклю-
чил автопилот и с помощью ручного управле-
ния стабилизировал полет. Затем сблизился 
с командным модулем, состыковался, и оба 
астронавта перешли в кабину к Янгу. Это 
была последняя примерка перед полетом 
человека на Луну.

А в 1975-м Стаффорд был командиром эки-
пажа на корабле «Аполлон», который впервые 
состыковался с нашим «Союзом».

Железный Том, как зовут его коллеги, – 
умный, сильный и отважный человек. Очень 
хорошо относится к нашей стране. В свое 
время усыновил двух мальчишек из России. 
Горячий сторонник сотрудничества США и Рос-
сии в космосе.

– 15 июля исполняется 40 лет со дня исто-
рического полета по программе ЭПАС (Экс-
периментальный полет «Аполлон» – «Союз»), 
положивший начало тесному сотрудничеству 
двух стран в освоении космоса. Это был пер-
вый опыт, а через два десятилетия началось 
строительство Международной космической 
станции. Как вы, уважаемый генерал Стаф-
форд, оценивае те значение того 
совместного полета для развития 
мировой космонавтики?

АНАСТАСИЯ АРТАМОНОВА

АБИТУРИЕНТКА 
– Я купалась в Строгинском 
з атоне – там и пляж оборудован, 
и вода чистая. Хотя речушка 
рядом с дачей намного лучше: 
всего 50 км от столицы, зато все 
удовольствия – воздух, природа, 
шашлычок...

АРТЕМ ИВАНОВ

СОТРУДНИК БАНКА
– У меня свободного времени 
слишком мало, чтобы по проб-
кам добираться до городского 
пляжа. Предпочитаю в отпуск 
с ъездить на море и там накупать-
ся в доволь.

АЛЕКСАНДРА КАРЧЕНКО

МЕНЕДЖЕР
– Я бываю на городском пляже, 
но только чтобы позагорать. Если 
жарко, могу помочить ноги, но 
купаться – ни за что! Ведь неиз-
вестно, что в этой воде плавает.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Нельзя, но очень хочется
В разгар жаркого лета Москва лишилась 

двух прудов, где можно было купаться: 

с анитарные службы забраковали качество 

воды в зонах отдыха «Тропарево» и «Бич 

клаб». Однако наш народ не напугать.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Том Стаффорд летал к Луне...

курсы 
валют

$56,9803 (–0,2371)

€63,0430 (–0,0392)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Юрий Крупнов
директор Института 

демографии, миграции 

и регионального 

развития

– Программа возвращения 
сооте чественников не рабо-
тает из-за закрепившейся в 
умах членов правительства 
неолиберальной модели 
экономики, в которой все 
полагается на стихийные 
рыночные механизмы. Мин-
регионразвития должно 
было бы, с одной стороны, 
создавать новые возмож-
ности для регионов, науч-
ные, производственные и 
сырьевы е кластеры, с дру-
гой – обеспечивать для этих 
к ластеров кадровый резерв 
из местного н аселения и 
бывших соотечественни-
ков. Во главе угл а должны 
быть именно программы 
развития. Потому что, если 
поселить приехавшего че-
ловека и дать ему работ у 
в таком городе, где у местных 
нет работы, будет больш е 
вреда, чем пользы. Проекты 
развития должны сначала 
трудоустраивать всех мест-
ных жителей, а потом еще и 
переселенцев. Минрегион-
развития ничем подобным 
не занимается. Программа 
обессмыслена. 

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

52,5 млрд 
долларов составил отток капитала 
из России за первое полугодие 
2015 года по данным ЦБ

•В ФОКУСЕ•

Премьер Дмитрий Медведев одобрил програм-

му Удмуртии по обустройству на исторической 

родине соотечественников, проживающих за 

рубежом. В ближайшие три года республика бе-

рет обязательство принять 260 переселенцев. 

В постановлении сказано, что это судьбоносное 

решение «будет способствовать социально-эко-

номическому развитию региона». Хотя столь-

ким переселенцам разве что по силам вскопать 

огороды бурановским бабушкам.

ление
нансовые 
ги 
сийского
ката

внушают 
имизма

А

Полная тел
программ
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51 млрд рублей составила прибыль 
российских банков в первом полугодии, 

сообщил зампред ЦБ Михаил Сухов

Ужесточить уголовное наказание
за растрату бюджетных средств призывают депутаты Госдумы. 

За хищение 2 млн рублей предлагается лишать свободы на срок до 10 лет

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Несмотря на все труд-

ности, с которыми 

сталкивается миро-

вая экономика и рос-

сийская тоже, все-таки 

нам удается удержать фундаменталь-

ные основы российской экономики, 

которые мы укрепили за последние 

10–15 лет. Мы сохранили свои резер-

вы. У нас положительный торговый ба-

ланс, и в приемлемом коридоре удается 

держать курс национальной валюты.

Антон Силуанов
министр финансов

– В бюджете предус-

мотрена индексация 

пенсий в строгом со-

ответствии с параме-

трами, которые учте-

ны в бюджете 2015–2017 годов. Если 

мы будем говорить о более высоких 

темпах индексации, то это приведет 

к тому, что наши обязательства будут 

расширяться сильнее, чем позволяет 

наша экономика.

Борис Дубровский
губернатор 

Челябинской 

области 

(о роженице, 

которую не пустили 

в роддом)

– Заместителя главного врача – уволить. 

Охранника – уволить. Главному врачу 

вынести дисциплинарное взыскание.

Наталья 
Поклонская
прокурор Крыма

– А я хочу поблагодарить 

Запад за санкции. Они 

могут быть стимулом 

для того, чтобы чиновники быстрее и 

активнее развивали здесь и туризм, и ку-

рорты. Чтобы понимали: самим сбежать 

куда-то отдохнуть на далекие острова у 

них не получится. Здесь делайте красоту.

Андрей Еременко
полководец Великой 

Отечественной

(из дневника, 

10 июля 1942 года)

– В госпитале лежал 

генерал-майор Казан-

кин. Ранен в ногу навылет. С такой 

раной стыдно являться в госпиталь. 

Каждый день собираются у него дру-

зья. Напиваются до потери сознания, 

привозят девушек и устраивают на-

стоящий вертеп. Вот как они пекутся 

за Родину... Где их совесть, где их честь? 

Это подлецы из подлецов.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Еще ни одна страна ЕС не подхо-

дила так близко к красной черте, 

за которой выход из зоны евро, 

остановка программ помощи, 

закрытие границ для шенгена 

и прочие испытания. «Прощай, 

Брюссель, здравствуй, нацио-

нальный суверенитет!» Овации 

в среду греческому премьер-ми-

нистру Ципрасу в Европарламен-

те только подчеркивают раскол 

в восприятии случившегося. 

И где она, единая Европа? Многие 

депутаты-радикалы держали на 

столах таблички с «Охи!» («Нет!») 

в знак солидарности с борцом. 

И при этом нещадно критикова-

ли его же за безответственность 

и популизм при отказе от выпла-

ты греческих долгов.

«Греция стала опытной лабора-

торией для реализации полити-

ки жесткой экономии, но опыт не 

удался», – сказал Ципрас и сорвал 

аплодисменты в Европарламен-

те. По его словам, за прошедшую 

пятилетку «евроэксперимента» 

в стране резко снизились доходы 

населения, выросла безработица. 

Теперь международные финан-

совые круги хотят взвалить долг 

в 300 млрд евро на плечи греков, 

не привыкших платить налоги во-

обще. Шансов выбраться из дол-

говой ямы без списания долгов 

у Афин никаких. Вот социалисты 

и довели ситуацию до той самой 

черты, чтобы вопрос о списании 

вернулся на повестку дня.

В ответ Греции грозят уже не 

пальцем, а кулаком, но на свобо-

ду не отпускают. Вчера истекал 

срок ультиматума Еврогруппы, 

обусловившего возвращение 

к программе экстренного дофи-

нансирования греческой казны 

предоставлением развернутого 

плана реформ. Новый министр 

финансов Греции Эвклид Ца-

калотос план нарисовал в срок. 

Деньги нужны очень: непогаше-

ние очередного транша 20 июля 

обрушит все перспективы выру-

лить из кризиса. 

The Guardian указывает, что 

и Еврогруппа на высшем уровне, 

и остальные главы государств со-

берутся 12 июля в Брюсселе на 

последнее экстренное заседание, 

где окончательно решится судь-

ба Греции. «Наши неудачные по-

пытки достичь соглашения могут 

привести к банкротству Греции 

и краху ее банковской системы. 

Это самый критический момент 

в нашей истории», – заявил предсе-

датель Евросовета Дональд Туск.

Вдоволь наигравшись с пра-

вительством Алексиса Ципраса 

в игру «кто моргнет первым», 

Берлин и Париж, похоже, уже под-

мигивают. Как пишет La Tribune, 

«хоть канцлер Ангела Меркель 

и проявляет твердость, не допу-

ская пересмотра суммы греческо-

го долга, исполнительный дирек-

тор МВФ Кристин Лагард трезво 

замечает: реструктуризация 

греческой задолженности, подо-

шедшей к 180% ВВП, необходима, 

чтобы можно было ставить вопрос 

о реальном погашении». 

Не все страны ЕС испытывают 

энтузиазм по поводу списания 

долга. Особенно те, кто сам пере-

жил режим жесткой экономии, 

расплачиваясь с долгами. Пре-

мьер-министр Португалии Педро 

Пассос Коэльо назвал программу 

Афин «сказкой для детей». Сло-

вацкий премьер Роберт Фико «не 

видит никаких причин, чтобы от-

давать деньги словаков на выпла-

ты пенсий и зарплат гражданам 

других стран». Им вторит эстонец 

Ильвес с риторическим вопро-

сом: «Должны ли мы повысить 

налоги, чтобы спасать Грецию?» 

А The Daily Beast ищет руку Мо-

сквы во всем, что происходит с 

Грецией. «Нарастающие опасения, 

что Афины при всех своих вроде бы 

существующих политических и во-

енных связях с Западом тяготеют к 

орбите Москвы, уже нельзя назвать 

иллюзией, – делится корреспон-

дент. – В НАТО многие боятся, что 

информация, в том числе разведы-

вательного характера, к которой 

открывают доступ Греции, в итоге 

оказывается в Москве». Для убеди-

тельности автор цитирует сотруд-

ника спецслужб: «Сегодня ситуация 

даже хуже, чем во времена холод-

ной войны. Этим шоу без лишнего 

шума заправляют русские...»

Хорошее признание, вот толь-

ко насколько оно близко к исти-

не? Т

В Грецию? Запасайтесь наличными и лекарствами

В Греции все есть – кроме денег!

с. 1

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Е
ще совсем недавно БРИКС 

казалась клубом по инте-

ресам для развивающихся 

стран. Но сегодня это объ-

единение государств, зани-

мающих 26% площади Земли, 

где проживают 42% населения 

планеты. Уже в 2013-м доля 

БРИКС в мировом товарооборо-

те составляла 16,1%, в военных 

расходах – 10,8%, в производстве 

традиционных видов энергии – 

40,2%. И эти, и другие важные 

показатели растут. Так, еже-

годно потребительский рынок 

стран БРИКС увеличивается на 

500 млрд долларов, чем не мо-

жет похвастаться та же «большая 

семерка».

Вот и повестка уфимского 

саммита рассчитана на приня-

тие серьезных решений, связан-

ных с усилением экономической 

мощи БРИКС. Здесь и утвержде-

ние Стратегии развития и коо-

перации стран на 25 лет, и за-

пуск нового Банка развития, 

который сможет аккумулиро-

вать 400 млрд долларов, и пул 

условных валютных резервов, 

и многое другое.

Масштаб таких планов осо-

бенно заметен на фоне недавно 

прошедшего серенького самми-

та G7, посвященного «наказанию 

России», провального 40-летия 

Хельсинкского акта ОБСЕ, куда 

не пустили российскую делега-

цию, и грандиозного скандала 

в ЕС вокруг греческого кризиса. 

И, конечно же, просто смешно 

звучат мантры западной про-

паганды о «меж дународной 

изоляции России», куда в эти 

дни съехались не только члены 

БРИКС и ШОС, но и представи-

тели стран, всерьез подумыва-

ющих о присоединении к ним.

Накануне и в ходе уфимских 

встреч в информационном про-

странстве нагнетались негатив-

ные новости, связанные с Росси-

ей: ПАСЕ приняла резолюцию об 

«агрессии РФ на Украине», глава 

американских ВВС назвала нашу 

страну «самой большой угрозой 

мира»... Но, как говорят на Вос-

токе, собаки лают, а караван 

идет. И судя по всему, в верном 

направлении. К тому же этот ка-

раван вполне самодостаточен: 

у всех пяти стран есть все для 

того, чтобы развиваться и укре-

плять свои позиции без оглядки 

на тех, кто сам себя назначил 

управляющим миропорядком, – 

финансы, природные ресурсы, 

мощная промышленная база, от-

личные аграрные возможности, 

избыток квалифицированных 

рабочих рук.

Если страны БРИКС в бли-

жайшее время не только всерьез 

скоординируют свои силы, но 

и перейдут в расчетах на наци-

ональные валюты и откажутся 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Когда в 2011 году после при-

соединения ЮАР к группе 

динамично развивающихся 

стран (Бразилия, Россия, 

Китай и Индия) в мире появи-

лась аббревиатура БРИКС, 

в англоязычном мире стали 

отпускать шуточки по пово-

ду этих пяти букв, означаю-

щих «кирпичи». Но на глазах 

всего мира эти «кирпичики» 

начинают складываться в не-

что основательное. Встречи 

и разговоры на саммитах 

в Уфе показали это со всей 

очевидностью.

«Кирпич» – имя созидательное
Почему проходящие в Уфе саммиты БРИКС и ШОС грозят войти в историю

от кредитов МВФ и Всемирного 

банка, то этот союз уже впол-

не сможет сформулировать не 

только экономические, но и по-

литические претензии. И уж со-

всем плохой новостью для США 

и НАТО могло бы стать объедине-

ние военных потенциалов стран 

БРИКС и ШОС...

Впрочем, об этом говорить 

пока рано – на пути каравана 

много ухабов. Одна из самых 

серьезных проблем – уровень 

жизни населения в странах 

БРИКС. Как это ни парадоксаль-

но, но Россия среди них – самая 

успешная страна, в которой нет 

такого разрыва между богат-

ством и нищетой, как в ЮАР, 

Бразилии и Индии. Да и Китай, 

несмотря на свои индустриаль-

ные успехи, пока не может обе-

спечить всем своим гражданам 

уровень потребления, близкий 

к российскому.

Впрочем, какие наши годы? 

Как человечество уже могло 

убедиться, рост агрессивного 

потребления – отнюдь не то ле-

карство, которым лечатся все 

социально-экономические бо-

лячки и устраняются противо-

речия в мире. Построение более 

справедливого, разумного и без-

опасного миропорядка – это 

уже не маниловщина, не слова, 

ничем не обеспеченные. Эта де-

кларация в Уфе обретает вполне 

конкретные очертания. Т

Вперед 

и вверх!

•ЭХО•

Жизнь (увы или к счастью?) 

состоит не только из референ-

думов и политзаявлений. После 

бурной демонстрации народ-

ных чувств непременно насту-

пает похмелье. Вот и Греция, 

и Евросоюз наутро после рефе-

рендума проснулись с головной 

болью. И аспирин не помогает.

Алексей МУХИН
гендиректор Центра 

политической информации

– Возникновение институтов БРИКС – 
ответная реакция на вызовы, которые 
возникли в последнее время из-за не-
стабильности существующей системы 
в рамках МВФ, ФРС, G7, ООН и т. п. К 
тому же оно продиктовано самой при-
родой рынка: появление новых инсти-
тутов, фондов, банков на территории 
стран БРИКС – это вполне рыночная 
реакция на политику стран, входящих 
в «большую семерку». Они противо-
поставляют себя остальному миру, 
пытаясь наладить контроль над систе-
мой потребления и распределения ре-
сурсов. В появлении новых союзов не 
стоит видеть угрозу кому-то. На самом 
деле речь идет о формировании более 
устойчивых институтов развития, не-
жели те, которые сегодня существуют 
и настолько попали под давление 
США, что просто перестали нормально 

функционировать. Кстати, то недо-
вольство, которое сегодня проявляют 
США к БРИКС, – верный признак того, 
что интегрирующиеся страны движут-
ся в верном направлении. Сегодня 
много говорят о повороте России на 
Восток. Но ведь ЕС по-прежнему наш 
стратегический партнер, с которым 
у нас громадный экономический обо-
рот, несопоставимый с Китаем. Но ны-
нешние экономические проблемы ЕС 
и Греции подтверждают: Россия, начав 
диверсифицировать свои связи, ока-
залась права. В противном случае нас 
бы накрыло и этим нынешним кризи-
сом. Когда ЕС вводил санкции против 
нас, он действовал не в своих интере-
сах. И это хорошо видно по тому, что 
произошло там и что еще произойдет. 
Мировая экономика напоминает из-
вестную фигуру из домино, когда одна 
поваленная костяшка обрушивает по 
инерции все остальные. Антироссий-
ские санкции и стали такой «доминош-
кой» для ЕС.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Французский МИД опублико-
вал рекомендации сограж-
данам, решившим провести 
отпуск в Греции. Они просты: 
побольше наличных, а также 
необходимых лекарств. Ведь 
гостиницы и рестораны пред-
почитают купюры, а провизор-
ские запасы в Греции подходят 

к концу. На пополнение же 
аптек денег не выделяется. 
Кстати, в Грецию сейчас по-
тянутся карманники со всей 
Европы. Зато цены на частное 
жилье в кризис обещают быть 
льготными по всей теплой 
стране. Комфорт здесь легко 
компенсируют сердечностью. 

КСТАТИ

Астронавт Томас Стаффорд 
отвечает на вопросы «Труда»

– ЭПАС заложил фунда-
мент будущего сотрудни-
чества между США и Со-

ветским Союзом, а потом и Россией. 
В результате состоялись полеты 
наших шаттлов на станцию «Мир». 
Те элементы совместных действий, 
которые использовались при осу-
ществлении программы «Союз» – 
«Аполлон», были затем уточнены, 
доработаны при полетах шаттлов 
к «Миру». Это был первый этап. 
Дальнейшим развитием сотрудни-
чества стало создание Междуна-
родной космической станции. Без 
ЭПАСа, не имея соответствующих 
наработок, было бы трудно присту-
пить к более масштабным проектам. 
Так что та наша совместная работа 
40 лет назад была не напрасной.

– Не могли бы вы поделиться наи-
более яркими воспоминаниями, 
связанными с теми историческими 
событиями?
– У меня много хороших воспоми-
наний. Мы были в Советском Союзе 
в течение пяти-шести недель, про-
ходили подготовку к полету. И так же 
космонавты летали в США, трени-
ровались, проходили обучение. Мы 
стали близкими друзьями, вместе 
обедали, приходили домой друг 
к другу – как в США, так и в Москов-
ской области. Сам тот дух общего 
дела незабываем.

– Как вы представляете развитие 
космонавтики в ближайшие десяти-
летия? Надо ли объединять усилия 
разных стран для новых шагов в 
космосе? Что кажется интереснее и 
предпочтительнее – возвращение 
на Луну, на орбите которой вы лета-
ли 46 лет назад для выбора места 
посадки астронавтов, или полет эки-

пажа на Марс? Или что-то совсем 
другое?
– В дискуссиях на эту тему не было 
речи о национальной политике 
применительно к миссиям на Луну 
и (или) Марс. Речь шла о поиске 
лучших подходов к осуществлению 
миссии на Марс. Я принимал уча-
стие в этих дискуссиях в течение не-
которого времени, и это мои личные 
наблюдения. Мы выиграли бы от 
высадки на Луну, где могли бы раз-
работать процедуры и системы для 
более крупных и сложных посадок 
на Марс. Именно Марс является 
наиболее привлекательным на 
сегодня пунктом назначения. Но 
в организации такой экспедиции 
возникают более чем серьезные 
проблемы.

Приведу пример. Окно для за-
пуска корабля на Марс имеет очень 
жесткие параметры. Это окно от-
крыто в течение 60 дней всего лишь 
один раз в два года, точнее, каждые 
26 месяцев. А на Луну мы можем 
летать хоть ежемесячно.

– Если можно, личный вопрос. Как 
складывается жизнь ваших сыновей 
– 24-летнего Майкла и 20-летнего 
Станислава?
– Майкл и Станислав были в детстве 
незаурядными мальчиками и прев-
ратились в прекрасных молодых 
мужчин. Майкл, старший, учится 
в Южном методистском универси-
тете в городе Даллас, штат Техас. 
Изу чает финансы. Станислав на-
чинает учебу в качестве юниора 
в Цитадели – военном колледже 
Южной Каролины, расположенном 
в Чарльстоне. Я очень горжусь обо-
ими моими русскими сыновьями. Т

Продолжение темы – на стр. 7
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Как городят огород для бурановских бабушек

Деньги свои и чужие

Ну а самое главное – это най-

ти работу, которая позволит 

кормить семью. Из Сибири не 

поедешь в Москву на заработки, а в про-

винции на всех необъятных российских 

просторах с трудоустройством теперь 

проблемы. 

Многие переселенцы были бы не прочь 

заняться сельским хозяйством, но для это-

го необходима земля. В январе вице-пре-

мьер Юрий Трутнев на встрече с президен-

том предложил выдавать по гектару земли 

всем желающим приехать на Дальний 

Восток, причем совершенно бесплатно. 

К концу года было обещано сформировать 

земельный фонд и запустить специальный 

информационный ресурс, чтобы граждане 

могли выбрать приглянувшийся участок и 

подать заявление. Но и это дело, как всег-

да, продвигается с проволочками. «Никак 

не может пройти решение о категориро-

вании земли», – посетовал в среду Юрий 

Трутнев в эфире «России 24». И пояснил: 

если выделяется земля сельхозназначе-

ния, то там можно только пахать, сеять 

или пасти скотину. А если человек захочет 

организовать другое производство или 

просто построить дом, то перевод земли 

в другую категорию отнимет уйму вре-

мени и сил.

Тут если что и удивляет, то точно не чи-

новничья волокита, в которой традицион-

но тонут робкие попытки решать самые 

насущные проблемы государства и его 

граждан. Поразительно, что государствен-

ные мужи на полном серьезе считают гек-

тар земли достаточным для обустройства 

усадьбы и занятия сельхозпроизводством.

Хотя это на самом деле большой огород, 

где работящая семья в лучшем случае вы-

растит картошку для себя и соседей, на-

квасит на зиму капусты и засолит огурцы 

с помидорами. А дальше?

Это натуральное хозяйство, а для нор-

мального фермерского производства 

требуется как минимум 10–15 гектаров. 

И ведь земли этой за Уралом немерено – 

огромные территории на бумаге числят-

ся сельхозугодьями, а на деле зарастают 

лесом!

В Забайкальском крае, отчаявшись 

справиться с запустением собственны-

ми силами, придумали звать на помощь 

китайцев. В июне региональные власти 

объявили, что передадут компании «Хуаэ 

Синбан» часть сельхозугодий в Нерчин-

ско-Заводском, Улетовском, Сретенском, 

Шилкинском районах и на территории 

Агинского Бурятского округа. Передачу 

оформят договором аренды на 49 лет – 

сначала 115 тысяч гектаров, а потом еще 

200. Причем китайцы, которых почему-то 

именуют инвесторами, даже рабочих мест 

для забайкальцев не обещают, поскольку 

намерены использовать труд своих работ-

ников. А за аренду китайские гастарбайте-

ры заплатят аж по 250 рублей за гектар, то 

есть местный бюджет может рассчитывать 

в год на сумму от 30 до 80 млн рублей. Ну 

и что можно сделать за такие деньги? По-

лучается бульон из-под яиц.

К слову, этой земли вполне хватило бы 

для организации фермерских хозяйств 

тем соотечественникам, которые пересе-

лились на историческую родину и с таким 

трудом находят себе применение. Но это 

же дело хлопотное – куда проще запустить 

китайцев. Получается, своим мы не готовы 

дать то, что предлагаем чужим. Хотя ра-

бочие руки собственных граждан – это са-

мый большой дефицит в нашей огромной 

и богатой природными ресурсами стране. 

Кстати, в начале китайских реформ Пе-

кин разрешил молодежи выезжать за гра-

ницу на учебу. За три десятилетия этим 

правом воспользовались 2,2 млн китай-

цев. Казалось бы, капля в море для страны 

с населением в 1,5 млрд. Но в стране четко 

действует система, которая координиру-

ется государственным управлением по 

делам иностранных специалистов КНР 

и способствует возвращению выпускни-

ков заграничных вузов. В рамках этой 

программы в том числе создаются тех-

нопарки и бизнес-инкубаторы высоких 

технологий, обеспечиваемые налоговы-

ми и другими льготами. Образованных 

китайцев ждут на родине, где создают-

ся условия для реализации их знаний и 

компетенций. В результате, к примеру, в 

2011 году на учебу отправились 339 тысяч 

человек, а вернулись 186 тысяч, то есть 

больше половины. 

Но нам китайцы, конечно, не указ. Т

с. 1

3 млрд долларов кредита
просит Россию предоставить союзная Белоруссия. Как сообщил 

замминистра финансов Сергей Сторчак, Минск деньги получит

Следствие предъявило официальное 
обвинение в растрате 220 млн рублей из госказны бывшему главе «Роснано» 

Леониду Меламеду
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Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Разумеется, у Януковича 
нет никакого политического 
будущего. Возможно, спустя 
несколько лет на Украине его 
президентство вспомнят как не-
удачливое, забавное, но вместе 
с тем спокойное, мирное. Глав-
ное преступление Януковича не 
в том, что он разгонял демон-
странтов, а в том, что бросил 
страну в критический момент. 
Желаю Януковичу не пытаться 
идти в политику, не то ореол от-
вергнутого неудачника мигом 
спадет. В его случае разумнее 
тихо доживать свой век.

Эдуард Лимонов
писатель

– Жирный кот, загубивший стра-
ну. Чего я ему могу пожелать? 
Ничего из того, что желают по-
рядочным людям. О каком поли-
тическом будущем вы говорите? 
У него и прошлого-то нет!

Леонид Радзиховский
публицист

– Януковича можно поздра-
вить с тем, что он успел унести 
ноги из Киева, остался жив-
здоров. Он, как Карлсон, муж-
чина в расцвете сил. Но новой 
власти я ему не желаю. К тому 
же Виктор Федорович из тех, 
кому нравится не сама власть, 
а связанные с ней мелкие удо-

вольствия. Так и у нас для него 
этого добра хватит. А в целом 
Янукович сегодня – «богатое 
никто». 

Максим Шевченко
журналист

– Между прочим, Янукович 
остается законно избранным 
президентом, в значительной 
мере он легитимен. С оконча-
нием войны на Украине, оттал-
киваясь от этой фигуры, можно 
было бы провести новые, более 
честные президентские выбо-
ры... Но, думаю, это время уже 
упущено. Юбиляру же желаю 
побывать в родных краях, посе-
тить Святогорскую Лавру. Пусть 
спокойно доживет, сколько ему 
отпущено, и будет похоронен 
у себя на родине. Чего еще по-
желать человеку, недавно поте-
рявшему сына?

Иван Слюсарев
житель Херсона

– У нас что, других проблем 
мало, чтобы Януковича 
п оздравлять? Надо думать 
о мире, экономике, реформах. 
Рано или поздно жизнь вернет-
ся в спокойное русло, придется 
жить дальше. Но беглый прези-
дент ко всему этому никакого 
о тношения иметь не будет.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Что пожелать Януковичу?
Исполнилось 65 лет экс-президенту Украины Виктору Януковичу. 

Странная, противоречивая фигура. С одной стороны, человек, 

у которого по-прежнему все есть, если иметь в виду быт. С другой – 

человек, потерявший все. Ну и что ему пожелать к юбилею – 

неужто нового политического будущего? 

ВОПРОС «ТРУДА»

Через неделю, 17 июля, в Грейт-
Фоллз (Монтана, США) стартует амби-
циозный проект реконструкции Алси-
ба – героической воздушной трассы, 
по которой во время Великой Отече-
ственной Советский Союз в рамках 
ленд-лиза получил из-за океана 
7926 самолетов. Два транспортных 
«Дугласа» (на фото) затем можно бу-
дет увидеть на международном ави-
акосмическом салоне МАКС-2015 в 
Жуковском. В дни публичного посе-
щения, с 28 по 30 августа, их предпо-
лагается поднимать в воздух.

«Идея принадлежит америка-
но-канадскому некоммерческому 
парт нерству «Браво-369», объеди-
няющему коллекционеров и энту-
зиастов военной ретроавиатехни-
ки, – рассказал «Труду» гендиректор 
Российского авиационного обще-
ства Сергей БАРАНОВ. – США и Ка-
нада на трассе Алсиб во время во-
йны потеряли 133 пилота, здесь же 
разбились и 72 советских летчика. 
В год 70-летия Победы самое время 
воздать должное памяти пилотов. 
Мы присоединились к проекту «Ал-
сиб-2015» и попросили, чтобы само-
леты, которые прилетят в Россию, 
могли бы остаться потом в одном 
из наших музеев. На знаменитые 
истребители «Аэрокобра» и «Кингко-
бра» денег не хватило, зато удалось 
приобрести у коллекционеров в 
США два военных транспортника 

«Дуглас С-47». После салона в Жу-
ковском они поступят в коллекцию 
Центрального музея Вооруженных 
сил РФ и будут размещены на аэро-
дромах в Монино либо Кубинке».

...Круглогодичная трасса Алсиб 
с ее 60-градусными морозами, ред-
кой аэродромной сетью и слабо на-
селенными местностями считалась 
тяжелейшей. Известна фраза аме-
риканского аса Томаса Уотсона: «По 
этому маршруту летать могут только 
чокнутые самоубийцы или русские». 
Всего по ленд-лизу СССР получил из 

США за годы войны 710 «Дугласов». 
Старшее поколение авиаторов 
помнит эту машину под именем 
Ли-2, которое она получила после 
«воспроизведения» в советских КБ. 
На фронте двухмоторный транс-
порт использовался в основном для 
снабжения партизанских отрядов. 
Есть в его биографии и уникальная 
строчка: именно на таком самолете 
генерал Логинов – впоследствии 
министр гражданской авиации 
СССР – отрабатывал в 1945-м мето-
дику первого в истории воздушного 
пункта управления войсками. 

Характерная деталь: на «Дугласе 
С-47» нет радара. Потому, по словам 
куратора проекта генерала Петра 
Дейнекина, перелет по трассе воз-
можен лишь в условиях хорошей 
погоды. Впрочем, как заверил Петр 
Степанович, на каждом из 2,5-тыся-
чекилометровых перегонов есть по 
два резервных аэродрома.

По предварительным планам, 
Берингов пролив предполагается 
пересечь 27–28 июля. Затем на 
российской трассе – промежуточ-
ные посадки в Уелкале, Маркове, 
Сеймчане, Оймяконе, Хандыге, 
Якутске, Олекминске, Киренске 
и Усть-Илиме. Финиш в Красноярске 
(в этом городе мы в войну принима-
ли борта от перегонщиков).

В шестерке членов объединенно-
го экипажа американцев и россиян 

поровну. Капитанами будут прошед-
шие высшую школу летной подготов-
ки в США наши соотечественники: 
летчик-испытатель 1-го класса, пи-
лот «Аэрофлота» Валентин Лаврен-
тьев и пилот-любитель, владелец 
собственного парка ретроавиатех-
ники Александр Рябинин. Места 
вторых пилотов займут американ-
ские коллеги. В составе экспедиции 
будет по одному бортмеханику от 
США и России. Т

ДМИТРИЙ АНОХИН

«Только чокнутые 
самоубийцы или русские...»

ЭКСПЕДИЦИИ

Все научно-технические 

навороты, которыми те-

перь напичкана арабская 

пустыня вокруг Эр-Рияда, куплены за 

нефтедоллары. Их и Россия получила 

немало – около 3,5 трлн долларов за 

последние 15 лет, однако большая 

часть, подобно песку, утекла сквозь 

пальцы, в том числе за границу.

Утекают и нынче: Минфин оце-

нивает отток капитала из страны 

на уровне 70–80 млрд долларов. 

«Это значительно ниже, чем оцен-

ки, которые были в начале текуще-

го года: тогда речь шла о порядка 

120–130 млрд долларов», – заявил 

в нынешний вторник министр Ан-

тон Силуанов. Центробанк и Мин-

экономразвития настроены менее 

оптимистично и прогнозируют 

годовой отток в 90 млрд долла-

ров – почти на порядок больше, 

чем обещают нам дать саудиты за 

ближайшие четыре-пять лет. А по 

данным ЦБ, лишь за первый квар-

тал вывоз капитала уже составил 

32,6 млрд долларов, а 52,5 млрд дол-

ларов за полугодие.

Наши инвесторы, в отличие 

от арабских, резонам главы госу-

дарства почему-то не поддаются. 

Финансовые аналитики констати-

руют: подавляющее большинство 

проектов, которые реализуются 

в стране отечественным бизнесом, 

осуществляется не на собствен-

ные, а на заемные средства. Неред-

ко это деньги, ранее вывезенные 

в офшоры. Потому что назад они 

репатриируют ся как иностранные 

под прикрытием британского за-

конодательства, которое куда на-

дежнее отечественного, особенно 

в области правоприменения. 

И после реализации проекта 

полученная прибыль тоже всеми 

правдами и неправдами вывозится 

за рубеж. А на новое внутрироссий-

ское инвестирование у российских 

инвесторов опять нет средств. Не 

помогает и государственное уча-

стие: вкладываемые бюджетные 

деньги нередко попадают в руки во-

роватых чиновников со товарищи, 

где стремительно растворяются без 

остатка и почти без последствий.

За примерами далеко ходить не 

нужно. В декабре на сооружаемом 

в Амурской области космодроме 

Восточный должен состояться 

первый пуск космического кора-

бля «Союз-2». К этому моменту 

здесь планировали возвести основы 

огромного научно-производствен-

ного и культурного комплекса – кос-

мического кластера – и город-сад с 

громким именем Циолковский. Се-

с. 1

годня уже ясно, что успеют соорудить 

лишь две трети пускового комплекса. 

О новом городе с современной инфра-

структурой, где обещали расселить 

элиту российской космической науки 

и техники, уже никто не вспоминает – 

хорошо, если обойдутся без палаток 

и шалашей, балков и вагончиков. И 

точкой роста для Дальнего Востока 

этот разворованный клочок приамур-

ской земли не станет как минимум 

еще два-три десятилетия.

А ведь денег на стройку с 2007 года 

потрачено столько, что Восточный 

называют самым дорогостоящим 

космодромом в мире. Проверки по-

казывают: он уже обошелся в 2,3 раза 

дороже своего аналога на Куру во 

французской Гвиане и на 60% выше 

даже верхней планки стоимости дру-

гих сравнимых космодромов. Назна-

ченный в прошлом году куратором 

стройки вице-премьер Дмитрий Ро-

гозин хватается за голову: рабочим 

по полгода не платят зарплату, а во-

ровство обнаруживается несусветное: 

массовое завышение смет, фиктивные 

работы, закупки материалов по завы-

шенным ценам, невыполнение работ 

и так далее. 

Непонятно (но понятно!), кому 

и как раздавались заказы ценой 

в сотни миллионов рублей. Для чи-

новников это, видимо, стало Клондай-

ком. К примеру, у одного из крупных 

субподряд чиков – фирмы «Стройкон-

струкция С» – до появления на строй-

ке в 2012 году почти не было ни основ-

ных средств, ни выручки, прописана 

она была в жилой многоэтажке в под-

московной деревне Малые Вяземы. 

Но конкурсная комиссия именно ее 

выбрала в качестве единственного 

поставщика 12 тысяч тонн (!) метал-

локонструкций для технического 

комплекса ракеты-носителя «Союз-2» 

на сумму 946 млн рублей. 

И таких примеров – многие де-

сятки… Десятками исчисляются 

и фирмы, записанные на фиктивных 

владельцев, зарегистрированные 

в офшорах, принадлежащие регио-

нальной и даже столичной элите.

Но есть еще один вопрос по строи-

тельству Восточного: нужен ли он Рос-

сии? Ведь наши партнерские отноше-

ния с Казахстаном вроде не вызывают 

никаких вопросов, а Байконур даже 

географически расположен удобнее 

Восточного – на шесть градусов юж-

нее, что удешевляет каждый пуск. 

Но… «Политика диктует свое», – го-

ворит президент Московского косми-

ческого клуба Сергей Жуков.

Почему же государство держит 

в инвестиционном приоритете лишь 

громкие проекты, но малополезные 

для технологического, инновационно-

го развития страны? Наверное, просто 

от большого куска отщипнуть легче. Т

15 гектаров
как минимум требуется для нормального 
фермерского производства, 
а обещают переселенцам по гектару



4 | РФЭНЕРГО ТРУД | 10 июля | 2015 | www.trud.ru

Долгосрочный контракт на поставки российской нефти
для последующей переработки на НПЗ в индийском городе Вадинар подписали глава «Роснефти» Игорь Сечин

и учредитель группы компаний Essar Шаши Руйя

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Рустам ТАНКАЕВ
генеральный директор «ИнфоТЭК-Терминал»

– В настоящий момент Россия уже располагает 
самым мощным в мире арктическим флотом. Базу 
составляют арктические ледоколы, а также значи-
тельное число танкеров, лихтеров, вспомогатель-
ных судов ледового класса и так далее. Для сравне-
ния могу сказать, что весь ледокольный флот США, 
работающий в арктическом регионе, включает 
в себя три единицы и по сравнению с нашим произ-
водит впечатление мышки рядом со слоном.

Чтобы удерживать это первенство и осваивать 
углеводородные месторождения самостоятельно, 
потребуется огромное количество дополнительной 
техники. Новые суда и оборудование, приспособ-
ленные для решения специфических задач добычи 
в суровых северных условиях, необходимо раз-
рабатывать и усовершенствовать. Наконец, и это 
главное, надо подготовить кадры, рабочих и инже-
неров, которые смогли бы решать все эти задачи. 
«Роснефть» решает весь комплекс перечисленных 
проблем, и это можно только приветствовать.

За последние четверть века мы почти потеряли 
квалифицированный рабочий класс. Для его вос-
создания необходимы вот такие учебно-научно-
производственные кластеры, которые продвигает 
«Роснефть», – это и приморская «Звезда», и мур-

манский кластер в Росляково. Это очень важная 
государственная задача, и неудивительно, что ее 
решает крупнейшая государственная компания со 
своими интересами в Арктике.

Что касается добычи нефти в морях Карском, 
Лаптевых и Чукотском, то прежде придется прове-
сти огромный комплекс научно-исследовательских 
работ. Те платформы, которые работают в теплых 
морях, непригодны для наших арктических шель-
фов. Необходимо разрабатывать что-то принципи-
ально новое. Что и как – вопрос к ученым, и вопрос 
этот сегодня открыт. Было много предложений, 
в том числе от РАН, и от узкоспециальных научных 
центров. Именно судостроительные кластеры «Рос-
нефти» призваны обеспечить возможность про-
рыва – как в научно-исследовательском плане, так 
и в плане реализации.

Речь о прорыве такого же порядка, какой в свое 
время обеспечили система ВСТО и балтийский порт 
Усть-Луга. Благодаря им Россия больше не зависит 
от транзитеров при транспортировке своей нефти 
и свободно выходит на любые рынки. Это был се-
рьезный геополитический успех. Такой же прорыв 
способны совершить научно-производственные 
судостроительные кластеры «Роснефти». Мы все 
ждем с нетерпением знаковых событий на этом 
фронте.

•ТОЧКА РОСТА•

В начале июля в городе Боль-

шой Камень Приморского 

края состоялось совещание, 

в котором приняли участие 

председатель правления 

ОАО «НК «Роснефть» Игорь 

СЕЧИ Н, министр РФ по разви-

тию Дальнего Востока Алек-

сандр ГАЛУШКА, губернатор 

Приморского края Владимир 

МИКЛУШЕВСКИЙ, а также 

представители голландской 

компании Damen Shipyards 

Group.

КАТЕРИНА СИБИРЦЕВА

С
овещание было посвящено 

реализации проекта созда-

ния судостроительного ком-

плекса «Звезда» на Дальнем 

Востоке, его социальной 

и инженерной инфраструктуры, 

а также обеспечению кадрами.

Не отметили, но ответили
Символично, что совещание про-

шло в июле. Ровно год назад с За-

пада и из США хлынул поток раз-

личных санкций, цель которых в 

основном сводилась к тому, чтобы 

«ущипнуть» российскую эконо-

мику. Причин отмечать эту дату у 

нас нет никаких, но подытожить, 

что сделано за санкционный пе-

риод, полезно.

Наша страна богата сырьем, по-

этому санкции в первую очередь 

коснулись всего, что так или ина-

че имеет отношение к добыче, осо-

бенно нефти и газа, в том числе и 

поставки плавсредств, способных 

работать в условиях арктического 

шельфа. В ответ на эти меры НК 

«Роснефть» на юге Приморского 

края осуществляет проект стро-

ительства суперверфи. В городе 

Большой Камень в настоящее 

время работает одна из ведущих 

российских судоверфей «Звезда», 

специализирующаяся на ремонте 

и переоборудовании подводных 

лодок, надводных кораблей и су-

дов любого класса и назначения 

(как гражданских, так и воен-

ных). Технические возможности 

завода позволяли изготавливать 

и спускать на воду плавучие со-

оружения доковым весом до 13,5 

тысячи тонн.

Но «Звезде» предстоит разго-

реться гораздо ярче. Как ранее 

отмечал И.И. Сечин, судострои-

тельный комплекс будет ориен-

тирован на постройку судов об-

служивающего флота и морской 

техники в интересах компании 

при реализации собственных 

шельфовых проектов, а также 

позволит удовлетворить возрас-

тающий спрос на продукцию 

судостроения со стороны других 

российских нефтегазовых и су-

доходных предприятий. Продук-

товая линейка верфи включает 

весь спектр судов, необходимых 

для обеспечения и реализации 

шельфовых проектов, всех типов 

платформ, а также транспортные 

суда, в том числе газовозы и танке-

ры с большим дедвейтом (сумма 

массы полезного груза, перевоз-

имого судном, массы топлива, 

масла, технической и питьевой 

воды, массы пассажиров с бага-

жом, экипажа и продовольствия).

Судостроительный комплекс 

«Звезда» станет первой в России 

верфью крупнотоннажного судо-

строения мощностью переработ-

ки до 330 тысяч тонн металла в 

год. Проект строительства ком-

плекса реализуется в три оче-

реди. Первая пусковая очередь 

СК «Звезда» должна обеспечить 

строительство среднетоннажных 

судов и морской техники. Вторая 

очередь предусматривает введе-

ние в эксплуатацию сухого дока 

и производственных цехов полно-

го цикла для производства круп-

нотоннажных судов и морской 

техники. Реализация третьей 

очереди подразумевает введение 

сухого дока с производственными 

цехами для строительства офшор-

ной морской техники в бухте Пяти 

Охотников.

Таким образом, в здание рос-

сийского судостроения заложен – 

в буквальном смысле – большой 

камень.

Еще раньше, в мае, «Роснефть» 

получила в порту Находка два 

специализированных судна, по-

строенных на заводе «Звезда». Это 

бонопостановщики-нефтемусо-

росборщики, малые, но сложные 

в строительстве суда, где на огра-

ниченном пространстве располо-

жено большое количество специ-

ализированного оборудования. 

Бонопостановщики созданы для 

работы в акватории портов и яв-

ляются универсальными судами. 

Они выполняют широкий спектр 

задач: ликвидация разливов на 

поверхности моря нефти и нефте-

продуктов, очистка акватории от 

плавающего мусора, прием с су-

дов льяльных вод (морская вода, 

используемая для обеспечения 

работы судовых установок, может 

смешиваться с различными за-

грязняющими веществами, в том 

числе с нефтепродуктами) с по-

следующей выдачей нефтепро-

дуктов в береговые или плавучие 

емкости, транспортировка и по-

становка боновых заграждений, 

транспортировка судов до 10 тонн.

После передачи судов бонопо-

становщики будут работать на 

акватории Находкинского не-

фтеналивного морского торго-

вого порта.

Создавать производство 
в России
Добавим, что в рамках разви-

тия гражданского судостроения 

в Приморском крае создается ин-

жиниринговый центр численно-

стью до 300 человек, нацеленный 

на начальном этапе на разработку 

конструкторской документации 

и технологической подготовки 

производства, а в дальнейшем – 

на проектирование судов и мор-

ской техники полного цикла, в 

том числе и арктического класса. 

К настоящему времени сформи-

рована структура центра, про-

работан механизм кооперации 

с российскими и зарубежными 

конструкторскими организаци-

ями по запуску его работы.

Глава Минвостокразвития 

Александр Галушка во время 

июльского совещания рассказал 

представителям Damen Shipyards 

Group о новых условиях инвести-

рования и ведения бизнеса на 

Дальнем Востоке, которые фор-

мируются в рамках действующего 

закона о территориях опережа-

ющего социально-экономиче-

ского развития и создаваемого 

свободного порта Владивосток. 

«Создаются меры, направленные 

на снижение рисков и увеличение 

доходности инвестиций. Наша 

работа – быть суверенным за-

щитником инвестора, действуя 

в интересах развития экономики 

и территории. Общая формула – 

большой российский рынок плюс 

благоприятные условия инвести-

рования – в обмен на создание 

производства в России», – отметил 

Александр Галушка.

Губернатор остановился на 

вопросах создания социальной 

инфраструктуры, необходимой 

для развития проекта: «Комплекс 

позволит нам развивать производ-

ство, создаст новые рабочие места, 

улучшит налоговую базу. Я лично 

курирую проект. 10 тысяч специ-

алистов планируется привлечь 

к работе: часть из них – жители 

Приморья, часть – приезжие. Для 

них необходимо строить жилье 

с развитой социальной инфра-

структурой».

Население города Большой Ка-

мень на 2014 год составляло около 

40 тысяч человек вместе с младен-

цами, поэтому не надо объяснять, 

что для жителей Большого Камня 

означают 10 тысяч рабочих мест, 

новое жилье, поликлиники, шко-

лы и дороги.

Председатель правлени я 

ОАО «НК «Роснефть» Игорь Се-

чин отметил: «Мы завершили 

процедуру вхождения консорци-

ума «Роснефти» и Газпромбанка 

в Дальневосточный центр судо-

строения и судоремонта, в кото-

рый входит ряд заводов в Даль-

невосточном регионе, один из 

которых – «Звезда». С этого момен-

та наша задача – активизировать 

работу по реализации проекта».

Запрограммированы 
на успех
«Роснефть» дорожит зарубежны-

ми деловыми партнерами и ува-

жает их, несмотря на изменив-

шиеся условия. Но новые условия 

вынудили отказаться от многих 

проектов и заставили активизи-

ровать внутренние ресурсы.

Так, проведенный анализ по-

казал, что санкционная политика 

значительно затрагивает направ-

ление геологоразведки, где ис-

пользовалось более 93% оборудо-

вания импортного производства, 

применяемого в сейсморазведоч-

ных работах. IT-инфраструктура 

практически полностью зависела 

от поставок из-за рубежа, оттуда 

же прибывало 90% программного 

обеспечения.

Поэтому на сегодняшний день 

в «Роснефти» по всем позициям 

сформирован перечень отече-

ственных аналогов и продукции 

стран Азии и БРИКС, а также 

предварительно определены об-

ласти для запуска и совместной 

проработки с российскими или 

зарубежными производителями 

проектов НИОКР компании.

«Роснефть» уже более 10 лет 

ведет активные разработки соб-

ственных программных продук-

тов в области разведки и добычи. 

Наличие большого количества ин-

ститутов с квалифицированными 

специалистами (геологами, раз-

работчиками, программистами) 

позволяет выполнять собствен-

ные разработки в короткие сроки 

и сделать это на высоком уровне.

Наиболее продвинутыми на 

сегодняшний день оказались 

работы в области программного 

обеспечения разработки место-

рождений. В этой области создан 

эффективный набор программ-

ных продуктов компании для мо-

делирования фильтрационных 

потоков, анализа данных для 

управления разработкой, проек-

тирования ГРП. Познакомим вас 

с некоторыми из них.

«РН-КИМ» – программный 

аналитический комплекс, кото-

рый позволяет выполнять слож-

ные фильтрационные расчеты 

в процессе гидродинамического 

моделирования месторождений. 

В состав «РН-КИН» входит уни-

кальный модуль оценки запасов 

по международным стандартам. 

Благодаря этому модулю НК 

«Роснефть» делает собственную 

техническую оценку запасов сво-

их ключевых месторождений. 

«РН-КИМ» позволил существенно 

снизить использование дорого-

стоящего импортного программ-

ного продукта.

Гидравлический разрыв пла-

ста является одним из основных 

методов, применяемых в компа-

нии для повышения нефтеотдачи 

пластов. Сейчас разрабатывается 

корпоративный симулятор ГРП, 

способный заменить западные 

аналоги в области моделирования 

и анализа ГРП. Пилотная версия 

программы будет готова в нынеш-

нем году, а внедрение программы 

в институтах и дочерних обще-

ствах компании планируется c 

2016 года.

Хорошо зарекомендовали себя 

в практическом использовании 

разработанные в компании про-

граммы комплекса «ПРАЙМ» для 

интерпретации геофизических 

исследований скважин, пробу-

ренных по различным техноло-

гиям, как для интерпретации 

ГИС открытого ствола, так и для 

контроля за разработкой.

Совместно с Сибирским отде-

лением РАН реализуется проект 

«Цифровой керн» для создания 

альтернативной зарубежным 

технологиям собственной техно-

логии изучения керна сложных 

и нетрадиционных коллекторов 

путем математического модели-

рования различных процессов. 

Создаваемое программное обе-

спечение даст возможность про-

ведения исследований, которые 

не могут быть выполнены в ла-

бораторных условиях, сократит 

сроки и расширит возможности 

анализа кернового материала. 

Разработка собственного ПО по 

такому сложному направлению 

потребует участия ведущих оте-

чественных научных организа-

ций – университетов и научно-ис-

следовательских институтов РАН. 

Подобный научный консорциум 

является достойным примером 

сотрудничества между компани-

ей и научными организациями 

России, а его функционирование 

будет способствовать развитию 

научно-технологического потен-

циала нашей страны по такому 

стратегическому направлению, 

как разработка месторождений 

нефти и газа.

В октябре 2014 года заключе-

но соглашение с одним из веду-

щих мировых производителей 

вертолетной техники о локали-

зации производства и сервиса 

вертолетов на территории РФ 

для обслуживания удаленных 

месторождений. Стороны пла-

нируют приступить к сборке пер-

вых вертолетов уже в 2016 году, 

рассчитывая, что уже к 2025-му 

производство и обслуживание 

крылатых машин выйдет на 70% 

планируемой мощности. Т

Большой Камень укрепит здание 
российского судостроения
ОАО «НК «Роснефть» вносит весомый вклад в программу импортозамещения и укрепления российской экономики

10 тысяч 
рабочих мест, новое жилье, 
поликлиники, школы 
и дороги будет создано 
в Большом Камне

Совещание в Большом Камне 

по реализации проекта 

судостроительного кластера. 

Слева – глава «Роснефти» Игорь 

Сечин. 
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269 тысяч патентов 
на осуществление трудовой деятельности иностранным гражданам выдал столичный 

ГБУ «Многофункциональный миграционный центр» (ММЦ) в первом полугодии

•ДОРОГИ•

Модель развития обществен-

ного транспорта, которую 

последние несколько лет 

внедряют в столице, можно 

использовать и в других горо-

дах России, считают экспер-

ты. Повышение популярности 

наземного транспорта – это 

одна из важных мер, позво-

ляющих улучшить городской 

трафик. Результаты очевид-

ны: загруженность дорог 

Москвы, по данным иссле-

дования компании TomTom, 

снизилась на 24%, а скорость 

движения общественного 

транспорта за последние 

полгода во всем городе вы-

росла на 8%.

ОЛЕСЯ САВИНА

П
о словам заместителя мэра 

в правительстве Москвы, 

руководителя столичного 

департамента транспорта 

и развития дорожно-транс-

портной инфраструктуры города 

Максима ЛИКСУТОВА, не только 

собственные расчеты ведомства, 

но и международные компании 

подтверждают, что движение в 

городе становится лучше. Изме-

нение ситуации на дорогах отме-

тили и 55% москвичей, проголо-

совавших на портале «Активный 

гражданин».

Популярный транспорт
Транспортная система столицы 

в последние годы развивается 

очень активно: строятся новые 

магистрали, только за полгода 

в Москве прибавилось 18,5 км до-

рог, модернизируется обществен-

ный транспорт, налажен диалог 

с москвичами, причем многие 

новшества, касающиеся улуч-

шения транспортной ситуации, 

вводятся с их подачи. В резуль-

тате такой комплексной работы 

загруженность дорог снизилась, 

движение в столице ускорилось 

на 12%, на магистралях – на 8%, 

а общественный транспорт стал 

комфортнее для москвичей и до-

ступнее для маломобильных го-

рожан – на сегодняшний день на 

маршрутах курсирует 98% низко-

польных автобусов, троллейбусов 

и трамваев.

Как отмечает руководитель 

Центра экономических исследо-

ваний Института глобализации и 

социальных движений (ИГСО) Ва-
силий КОЛТАШОВ, обществен-

ный транспорт в большинстве 

мегаполисов России развивается 

крайне слабо, а главное, бессис-

темно. Столица в этом смысле – 

исключение из общего правила. 

«Зачастую еще с советской поры 

маршруты муниципального 

транспорта дополнены анархией 

маршруток и частных автобусов, – 

сетует эксперт. – Только в Москве 

сделана попытка создать совре-

менную транспортную систему, 

где унифицированы транспорт-

ные средства, упорядочено время 

их движения, объединены муни-

ципальные и частные перевозчи-

ки, а билеты являются общими 

для разных видов транспорта».

Неудивительно, что популяр-

ность московского наземного 

транспорта в столице растет. За 

полгода троллейбусами, метро, 

автобусами и трамваями вос-

пользовались 1,4 млрд пассажи-

ров, из них по выделенным по-

лосам было перевезено 200 млн 

пассажиров, а на метро – 1,2 млрд 

пассажиров. «Причем число 

пассажиров, пользующихся 

общественным транспортом, не 

снижается», – уточнил Максим 

Ликсутов. 

Велосипедная столица
Одним из самых болезненных 

мест транспорта столицы, по 

словам Колташова, являются 

частные маршрутки. «Иногда в 

них перевозят пассажиров стоя 

и притом с бездумной лихостью, 

а это путь ко многим авариям, – 

отмечает руководитель Центра 

экономических исследований 

ИГСО. – К счастью, маршрутки 

в Москве, район за районом, за-

меняют на новые модели микро-

автобусов, где учтено и удобство, 

и возможность поместить больше 

людей с минимальным риском 

для их жизни и здоровья».

Столичный департамент 

транспорта отошел от привыч-

ных отечественных стандартов – 

по новой системе наземного го-

родского транспорта частные 

перевозчики включены в обнов-

ленный процесс. Их деятельность 

регламентируется нормами, 

позволяющими сделать бизнес 

коммерческих перевозчиков 

цивилизованным. По общим 

стандартам со всей системой 

городского транспорта частные 

перевозчики начнут работать 

уже до конца 2015 года.

Кстати, реальной альтернати-

вой общественному транспорту 

в мегаполисах становится пере-

движение на велосипеде. И мно-

гие горожане в последнее время 

предпочитают добираться на ра-

боту на двухколесном транспор-

те, поскольку столичные власти 

развивают велоинфраструктуру. 

Велосипеды становятся доступ-

нее большему числу москвичей 

в разных районах столицы – стан-

ции велопроката за два года по-

явились уже в четырех округах: 

ЦАО, ЮЗАО, ЗАО и СВАО. 

Разгрузить магистрали
«Достаточно много было интер-

претаций текущей транспортной 

ситуации. Много было предполо-

жений о том, что ситуация в го-

роде стала улучшаться в связи 

с тем, что снизилась экономиче-

ская активность, стало, в общем, 

меньше людей передвигаться на 

своих частных автомашинах, гру-

зовом транспорте и так далее. И, 

конечно, на общественном транс-

порте. Такие прогнозы не оправ-

дываются», – отметил мэр Москвы 

Сергей СОБЯНИН.

По словам заместителя мэра 

Москвы по градостроительной 

политике и строительству Марата 
ХУСНУЛЛИНА, улучшить дорож-

ную ситуацию в столице удалось 

благодаря комплексному подходу 

к градостроительной политике 

и полицентричной модели раз-

вития мегаполиса, сделав упор 

на развитие новых территорий. 

Последние три года в Москве еже-

годно сдается более 8 млн кв. м 

недвижимости. «И при этом в 2014 

году никакого транспортного кол-

лапса мы не наблюдаем, наоборот, 

фиксируем снижение загружен-

ности наших дорог», – отмечает 

Марат Хуснуллин.

Только с начала 2015 года в сто-

лице построено в два раза больше 

километров дорог, чем за этот же 

период в прошлом году. По словам 

Марата Хуснуллина, за первые 

три месяца 2015 года введены в 

эксплуатацию 20 дорожных объ-

ектов протяженностью более 13 

километров, а в прошлом за пер-

вый квартал было построено чуть 

более семи километров. И эти ра-

боты будут продолжаться: до кон-

ца 2015 года планируется ввести в 

эксплуатацию более 96 км дорог. Т

И все-таки мы едемОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ
на годовом общем собрании акционеров ОАО «Межрегионстрой»

Сведения об обществе
Полное фирменное наименование общества: Открытое акционерное общество «Межрегионстрой» (далее ОАО «Межрегионстрой» 

или Общество).
Место нахождения: 614065, г.Пермь, ул.Теплопроводная 2-я, д. 12.
Сведения о собрании
Вид общего собрания: годовое.
Форма проведения: собрание (совместное присутствие).
Дата проведения собрания: 30 июня 2015 г.
Место и время проведения собрания: 620016, г.Екатеринбург, ул.Гаражная, д.6 «б», ком.212 «а»; 10.30.
Повестка дня общего собрания
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчетов о прибылях и убытках (счетов прибылей и убытков) 

Общества, а также распределение прибыли и убытков по результатам 2014 года. 
2. Выплата дивидендов по акциям Общества за 2014 год.
3. Избрание членов Совета директоров Общества.
4. Избрание Ревизора Общества.
5. Утверждение Аудитора Общества.
6. Утверждение Устава Общества в новой редакции.
Председательствующий на общем собрании: Тасаков Д.В. (Председатель Совета директоров Общества).
Секретарь общего собрания: Зименкова Д.А.
Функции счетной комиссии выполняет регистратор общества – Закрытое акционерное общество ВТБ Регистратор. Место нахождения 

регистра тора: 127015, г. Москва, ул. Правды, д. 23.
Уполномоченное лицо регистратора: Сюркаева Татьяна Васильевна.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании акционеров ОАО «Межрегионстрой» – 19 июня 2015 года. 

По состоянию реестра акционеров ОАО «Межрегионстрой» на 19 июня 2015 г. размещено 57 466 обыкновенных акций и 19 156 привилеги-
рованных акций. Голосующими являются обыкновенные и привилегированные акции.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании  76 622
Число  голосов, приходившихся на голосующие акции общества 76 622 (100%)
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в собрании  66 529
Кворум для проведения собрания  86,8275%

В соответствии с п.1ст.58 Федерального закона «Об акционерных обществах» и Устава ОАО «Межрегионстрой» кворум имеется, собрание 
правомочно принимать решения по всем вопросам повестки дня.

Первый вопрос повестк и дня: Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчетов о прибылях и убытках 
(счетов прибылей и убытков) Общества, а также распределение прибыли и убытков по результатам 2014 года.
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, включенные в список лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании  76 622
Число голосов, приходившихся по данному вопросу на голосующие акции общества 76 622 (100%)
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, принявшие участие в собрании  66 529
Кворум по данному вопросу  86,8275%

Результаты голосования по первому вопросу повестки дня: «За» – 66 529 голосов; «Против» – 0 голосов; «Воздержался» – 0 голосов; 
Число голосов в бюллетенях, которые признаны недействительными – 0

Решение принято, «За» – 100% голосов.
Решение по вопросу повестки дня №1: Утвердить годовой отчет, годовую бухгалтерскую отчетность, в том числе отчеты о прибылях 

и убытках (счета прибылей и убытков) Общества, а также следующее распределение прибыли и убытков по результатам 2014 года: 
прибыль в размере 141 942, 09 рублей оставить нераспр еделенной.

Второй вопрос повестки дня: Выплата дивидендов по акциям Общества по результатам 2014 года.
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, включенные в список лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании  76 622
Число голосов, приходившихся по данному вопросу на голосующие акции общества 76 622 (100%)
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, принявшие участие в собрании  66 529
Кворум по данному вопросу  86,8275%

Результаты голосования по второму вопросу повестки дня: «За» – 66 529 голосов; «Против» – 0 голосов; «Воздержался» – 0 голосов; 
Число голосов в бюллетенях, которые признаны недействительными – 0

Решение принято, «За» – 100% голосов.
Решение по вопросу повестки дня №2: Не выплачивать дивиденды по обыкновенным акциям Общества и привилегированным 

акциям Общества типа А по результатам 2014 года.
Тр етий вопрос повестки дня: Избрание членов Совета директоров Общества.

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, включенные в список лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании  76 622
Число голосов, приходившихся по данному вопросу на голосующие акции общества 76 622 (100%)
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, принявшие участие в собрании  66 529
Кворум по данному вопросу  86,8275%

Результаты голосования по третьему вопросу повестки дня: Голоса «За» распределились следующим образом 1) Микулич А.Ю. – 66 529 
голосов; 2) Петров А.С. – 66 529 голосов; 3) Суслова В.В. – 66 529 голосов; 4) Рыжиков А.В. – 66 529 голосов; 5) Тасаков Д.В. – 66 529 голосов. 
«Против» – 0 голосов; «Воздержался» – 0 голосов; Число голосов в бюллетенях, которые признаны недействительными – 0

Решение принято, «За» – 100% голосов.
Решение по вопросу повестки дня №3: Избрать членами Совета директоров Общества следующих кандидатов: 1) Микулич Александр Юрье-

вич; 2) Петров Алексей Сергеевич; 3) Суслова Валентина Всеволодовна; 4) Рыжиков Артем Владимирович; 5) Тасаков Денис Валерьевич.
Четвертый вопрос повестки дня: Избрание Ревизора Общества.

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, включенные в список лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании  76 622
Число голосов, приходившихся по данному вопросу на голосующие акции общества 76 622 (100%)
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, принявшие участие в собрании  66 529
Кворум по данному вопросу  86,8275%

Результаты голосования по четвертому вопросу повестки дня: «За» – 66 529 голосов; «Против» – 0 голосов; «Воздержался» – 0 голосов; 
Число голосов в бюллетенях, которые признаны недействительными – 0

Решение принято, «За» – 100% голосов.
Решение по вопросу повестки дня №4: Избрать Ревизором Общества Харисову Марину Николаевну.
Пятый вопрос повестки дня: Утверждение Аудитора Общества.

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, включенные в список лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании  76 622
Число голосов, приходившихся по данному вопросу на голосующие акции общества 76 622 (100%)
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, принявшие участие в собрании  66 529
Кворум по данному вопросу  86,8275%

Результаты голосования по пятому вопросу повестки дня: «За» – 66 529 голосов; «Против» – 0 голосов; «Воздержался» – 0 голосов; 
Число голосов в бюллетенях, которые признаны недействительными – 0

Решение принято, «За» – 100% голосов.
Решение по вопросу повестки дня №5: Утвердить Аудитором Общества ЗАО «Бизнес-Аудит-Центр».
Шестой вопрос повестки дня: Утверждение Устава Общества в новой редакции.

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, включенные в список лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании  76 622
Число голосов, приходившихся по данному вопросу на голосующие акции общества 76 622 (100%)
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, принявшие участие в собрании  66 529
Кворум по данному вопросу  86,8275%

Результаты голосования по шестому вопросу повестки дня: «За» – 66 529 голосов; «Против» – 0 голосов; «Воздержался» – 0 голосов; 
Число голосов в бюллетенях, которые признаны недействительными – 0

Решение принято, «За» – 100% голосов.
Решение по вопросу повестки дня №6: Утвердить Устав Общества в новой редакции.
Дата составления отчета: 03 июля 2015 года.

Председательствующий на общем собрании Тасаков Д.В. 
Секретарь общего собрания Зименкова Д.А.

Объявление
ОАО «АК «Транснефть» объявляет открытый конкурс по реализации имущества организаций системы «Транснефть». 
Конкурс проводится с предварительным квалификационным отбором (ПКО).
Организатор конкурса – ОАО «АК «Транснефть».
Почтовый адрес: 119180, Москва, ул. Большая Полянка, 57.
Контактный телефон отдела проведения торгов по МТР – (495) 950-86-23.
Инструкцию участнику ПКО можно получить по адресу: http://www.transneft.ru/. 
Срок подачи организациями материалов на ПКО – до 16.00 час. (время московское) 21 июля 2015 г.
Прием материалов на ПКО осуществляется в рабочие дни с 9.00 до 18.00 час. время (московское) по адресу: 121059, г. Москва, 

ул. Киевская, д.7, подъезд 7, этаж 9.
Информация о сроках и условиях реализации имущества, а также размер обеспечения участия в конкурсе указан в конкурсной документации.
Информация о конкурсе.
Предмет конкурса – право на заключение договора купли-продажи имущества.
Лот № РИ-6.15 «Реализация имущественного комплекса, расположенного по адресу: г. Тюмень, 7км Старо Тобольского тракта».
Минимальная стоимость реализации имущества: 196 252 391.91 рублей с НДС.
Информация о проводимом конкурсе размещается на сайте http://www.transneft.ru/. 
Организации, прошедшие ПКО, могут получить конкурсную документацию при условии предъявления платежного поручения и доверен-

ности от организации на право ее получения по адресу: 121059, г. Москва, ул. Киевская, д. 7, подъезд 7, этаж 9.
Стоимость конкурсной документации – 50 000,00 (Пятьдесят тысяч) руб., включая НДС.
Оплата стоимости конкурсной документации производится по безналичному расчету с обязательным указанием в назначении 

платежа – «За конкурсную документацию по лоту № РИ-6.15» по следующим реквизитам:
Получатель – ОАО «АК «Транснефть», 
ИНН 7706061801/КПП 997150001; ОКПО 00044463;
БИК 044525187;
р/с 40702810900060000003 в ОАО Банк ВТБ г. Москва;
к/с 30101810700000000187.
Конкурсное предложение должно сопровождаться письмом, доверенностью на право его предоставления и банковской гарантией 

обеспечения конкурсного предложения. 
Дата, время (московское) окончания приема конкурсных предложений – до 11.00 ч. 31 августа 2015 г. по адресу: 121059, г. Москва, 

ул. Киевская, д.7, подъезд 7, этаж 9.
Прием конкурсных предложений и выдача банковских гарантий (подлежащих возврату) осуществляется в конкурсной комиссии 

по рабочим дням. Контактный телефон: (499) 799-84-23.
Дата, время (московское) и место проведения процедуры вскрытия конвертов с конкурсными предложениями – 31 августа 2015 г. 

в 11.00 час. по адресу: 121059, г. Москва, ул. Киевская, д. 7, подъезд 7, этаж 9.
Критерии выбора победителя указаны в конкурсной документации.
Организатор конкурса оставляет за собой право изменения (продления) сроков предоставления конкурсной документации, внесения 

изменений в конкурсную документацию, изменения сроков проведения конкурса.
Организатор конкурса оставляет за собой право отказаться от проведения конкурса в любое время.
О возможных изменениях условий проведения конкурса будет сообщено дополнительно.
Срок заключения договоров – в соответствии с действующим законодательством РФ.

Ликвидационная комиссия Закрытого ак-
ционерного общества «Знамя Подмосковья» 
(далее по тексту – Общество) уведомляет Вас 
о том, что 31 июля 2015 года в 12.00 часов 
по московскому времени по адресу: 107996, 
г. Москва, ул. Стромынка, д.18, корп.13, состо-
ится внеочередное общее собрание акционе-
ров Общества в форме собрания (совместного 
присутствия акционеров для обсуждения во-
просов повестки дня и принятия решений по 
вопросам, поставленным на голосование, без 
предварительного направления (вручения) 
бюллетеней для голосования).

Время начала регистрации лиц, имеющих 
право на участие во внеочередном общем со-
брании акционеров Общества: 31 июля 2015 

года в 11.00 часов по московскому времени.
Повестка дня внеочередного общего 

собрания акционеров Общества: 
1. Об утверждении аудитора ЗАО «Знамя 

Подмосковья».
2. Об утверждении промежуточного 

ликвидационного бухгалтерского баланса 
ЗАО «Знамя Подмосковья».

Дата составления списка лиц, имеющих 
право на участие во внеочередном общем 
собрании акционеров Общества – 09 июля 
2015 года. 

С информацией (материалами), подлежа-
щей предоставлению лицам, имеющим право 
на участие во внеочередном общем собрании 
акционеров Общества, можно ознакомиться по 

адресу: 107996, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, 
корп. 13 с 10 июля 2015 года по 30 июля 2015 
года в рабочие дни с 09.00 часов до 16.00 ча-
сов и 31 июля 2015 года во время проведения 
внеочередного общего собрания акционеров.

Участнику внеочередного общего собра-
ния акционеров необходимо иметь при себе 
паспорт или иной документ, удостоверяющий 
личность, а для представителя акционера 
– также доверенность на право участия во 
внеочередном общем собрании акционеров 
и (или) документы, подтверждающие его право 
действовать от имени акционера без доверен-
ности (в силу законного представительства). 

Ликвидационная комиссия 
ЗАО «Знамя Подмосковья»

СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ ЗАКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ЗНАМЯ ПОДМОСКОВЬЯ»

Как избежать транспортного коллапса

Сборные России получили новые 
возможности для подготовки к Олим-
пиаде-2016 в Рио-де-Жанейро. В Но-
вогорске открыли новую гостиницу 
для спортсменов, а в Сочи на базе 
«Юг Спорт» в тестовом режиме зара-
ботал комплекс единоборств и игро-
вых видов спорта. Развитие обеих 
баз осуществляется при поддержке 
Федеральной целевой программы 
«Развитие физической культуры 
и спорта в Российской Федерации на 
2006–2015 годы».

Новая восьмиэтажная гостиница 
в Новогорске рассчитана на 150 че-
ловек. На первых двух этажах здания 
оборудован 25-метровый бассейн 
и медико-восстановительный центр. 
«Этим корпусом мы завершили 
модернизацию базы, – рассказал 
министр спорта Виталий МУТКО. – 
Сейчас в Новогорске созданы воз-
можности для полного цикла – про-
живание, тренировочный процесс, 
реабилитация, восстановление. 
Одновременно база может принять 
более 500 человек».

Первыми опробовали новый кор-
пус легкоатлеты, которым в августе 
предстоит выступить на чемпионате 
мира в Китае. «Иностранцы, глядя 
на мои фото, спрашивали про Ново-
горск и не верили, что вся эта красо-

та действительно построена только 
для спортсменов», – поделилась впе-
чатлениями чемпионка мира в мета-
нии копья Мария АБАКУМОВА.

Мужская сборная России по боксу 
первой протестировала новый кор-
пус «Юг Спорта». Подопечные Алек-
сандра Лебзяка готовились в нем 
к Европейским играм в Баку, где за-
воевали четыре золотые медали.

«Юг Спорт» – наша основная 
база на юге России, – подчеркнул 
Виталий Мутко. – Мы стремимся 
увеличить ее функциональность, 
тем более что климат Сочи близок 
к специфике Рио-де-Жанейро. Боль-
шинство сборных по зимним видам 
спорта проводят на «Юг Спорте» сбо-
ры по ОФП. Здесь создано мощное 
ядро для легкой атлетики. Осенью 
в полную мощь заработает комплекс 
единоборств и игровых видов спор-
та. Это позволит расширить функци-
ональность базы еще на 8–10 видов 
спорта. Мы также планируем по-
строить здесь зал для спортивной 
гимнастики, мини-манеж для легкой 
атлетики и создать дополнительно 
50 мест для проживания и восста-
новления. Все эти работы будут за-
вершены в 2017 году».

9 июля в новом корпусе «Юг 
Спорта» женская сборная России 

по борьбе начала подготовку к сен-
тябрьскому чемпионату мира в Лас-
Вегасе, на котором будут разыграны 
первые олимпийские лицензии. 
«При поддержке Министерства 
спорта женская борьба получила 
постоянную прописку на «Озере 
Круглом». В Кисловодске в условиях 
среднегорья создан Центр едино-
борств. Здорово, что теперь у нас 
есть база и на юге для летней под-
готовки», – отметил главный тренер 
сборной России по женской борьбе 
Юрий ШАХМУРАДОВ.

Создавая условия для летних ви-
дов, Минспорт не забывает и о зиме. 
При поддержке Федеральной целе-
вой программы «Развитие физиче-
ской культуры и спорта в Российской 
Федерации на 2006–2015 годы» 
в Токсово открылся первый в стране 
лыжный тоннель. В нем есть два 
крутых подъема, чем не может по-
хвастаться ни один из зарубежных 
комплексов, оборудовано стрельби-
ще для биатлонистов.

«Это уникальное сооружение, 
которое станет большим подспорьем 
для сборных по биатлону, лыжным 
гонкам и двоеборью», – подчеркнул 
Виталий Мутко. Т

НАТАЛЬЯ СИМОНОВА

НОВОСЕЛЬЕ

Новые возможности для олимпийцев

1,4 млрд 
пассажиров перевезено 
общественным транспортом 
за минувшие полгода в столице
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кажется поспешным и весьма сомнитель-

ным лекарством для лечения хронических 

болезней нашей киноотрасли. Два года 

назад киносообщество уже аргументи-

рованно отвергло эту идею, теперь она 

реанимирована вновь под флагом того, 

что, дескать, «наша налоговая система 

дотирует Голливуд».

Но, например, авторитетнейший про-

дюсер Сергей Сельянов считает, что 

принимаемая мера ударит не столько 

по Голливуду, для которого российский 

кинорынок – не первая и не главная тер-

ритория, а по нашим зрителям, которым 

придется платить за билеты на 15–20% 

дороже. В условиях кризиса, снижения 

реальных доходов населения и кино ста-

новится роскошью. В итоге это рикошетом 

ударит по российским кинотеатрам, мно-

гие из которых не сумеют пережить отток 

зрителей и просто закроются. Неужели 

кинотеатры вновь начнут превращаться в 

автосалоны, как это уже было в 90-е?

Не хотелось бы даже мысленно привы-

кать к подобной перспективе. Т

XIV Международный фестиваль песчаных скульптур
открылся у стен Петропавловской крепости Петербурга. На смотре, приуроченном к Году литературы, можно 

увидеть работы 12 скульпторов на темы «Анны Карениной» и «Тихого Дона», а также копии объектов 

мирового наследия ЮНЕСКО

А В ЭТО ВРЕМЯ 

Крупнейшие кинопрокатные сети пред-
приняли отчаянную попытку убедить 
российские власти отказаться от введе-
ния НДС на билеты на иностранное ки-
но. Как стало известно «Коммерсанту», 
они обратились к президенту Владимиру 
Путину с призывом вмешаться в ситуа-
цию. Введение налога не только приве-
дет к массовому закрытию кинотеатров 
и уходу с рынка крупных игроков, но 
и окажет негативное влияние на соци-
альную сферу, уверены кинопрокатчики. 
Ждем реакции президента России?

•КИНО•

Стали известны цифры сборов россий-

ского кинопроката в первом полуго-

дии. Они не радуют глаз и душу. Ни ки-

нопрокату в целом, ни отечественному 

кинематографу не удалось совершить 

рывок. Более того, сборы российских 

фильмов снизились по сравнению с 

первым полугодием 2014-го на 3,3%. 

Это в рублях, в валюте падение куда 

драматичнее. Общие кассовые сборы 

при этом выросли на 3,7%, но тоже 

только в рублях – и за счет иностран-

ного кино.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

И
з вышедших в прокат 59 российских 

картин окупились, если считать в 

валюте, только три ленты. Это ани-

мационный хит «Три богатыря: Ход 

конем» с бюджетом 3,5 млн и сбора-

ми 17,01 млн долларов, комедия «8 новых 

свиданий» с бюджетом 2,3 млн и сборами 

7,46 млн и, наконец, драма «Духless-2» со 

сборами 7,9 млн и бюджетом 4 млн долла-

ров. При этом «Духless-2» окупился весьма 

условно, ведь ровно половину выручки 

продюсеры фильмов оставляют киноте-

атрам. Так что вторая часть эпопеи про 

похождения удачливого топ-менеджера 

Макса в исполнении харизматичного Да-

нилы Козловского в лучшем случае вышла 

в ноль.

В рублевом выражении прибыльной 

стала также военная драма «Битва за Се-

вастополь» с бюджетом 124 млн рублей и 

сборами 435 млн. Остальные 55 россий-

ских фильмов принесли продюсерам и 

госказне одни убытки. Так, блокбастер 

«Территория» по одноименному роману 

советского писателя Олега Куваева при 

бюджете 18 млн сумел вернуть только 1,5 

млн долларов. Историческая драма «Бата-

льонъ» собрала неплохие 7,76 млн, но сто-

ила порядка 10 млн все тех же «зеленых». 

Драма Алексея Германа-младшего «Под 

электрическими облаками» заработала 

80 тысяч долларов при бюджете 4,7 млн. 

Своеобразный антирекорд установила ко-

медия «Бесславные придурки», которая 

Битва за зрителя: пока сплошное отступление
Финансовые итоги российского проката не внушают оптимизма

собрала в прокате... порядка 400 долларов 

и которую посмотрело на большом экране 

73 человека. Всего же убытки киноинду-

стрии по итогам полугодового проката 

составили около 142 млн долларов.

Увы, российский кинематограф про-

должает оставаться убыточным, дотаци-

онным. И тому много причин. Во-первых, 

у нас не развита традиция развлекатель-

ного, зрелищного кино, да и бюджеты та-

кого рода фильмов несопоставимы с гол-

ливудскими. И тем режиссерам, которые 

работают на развлекательной ниве, труд-

но конкурировать с блокбастерами типа 

«Мститель: Эра Альтрона», «Форсаж-7», 

«Мир Юрского периода», «Пятьдесят от-

тенков серого», которые в истекшем полу-

годии сорвали кассу в российском прокате.

Во-вторых, наши зрители за послед-

нюю четверть века отвыкли смотреть 

серьезное авторское кино, которым по-

прежнему сильна отечественная кинош-

кола. И громкий провал в прокате уже 

упоминавшегося фильма Алексея Гер-

мана «Под электрическими облаками», 

ранее завоевавшего «Серебряного медве-

дя» на фестивале в Берлине, – очередное 

тому подтверждение.

В-третьих, несмотря на принимаемые 

меры, продолжается утечка новых филь-

мов в интернет, и потенциальные зрите-

ли не доходят в кинотеатры, предпочитая 

скачивать интересующие их картины на 

пиратских ресурсах. В итоге за полгода 

на все 205 фильмов, вышедших в прокат, 

было продано чуть более 100 млн билетов. 

Столько зрителей, напомню, в советское 

время собирал один фильм уровня «Эки-

пажа» или «Пиратов ХХ века»...

В-четвертых, во многих районных, а 

подчас и областных центрах попросту нет 

современных кинотеатров, и люди не име-

ют элементарной возможности сходить в 

кино. Тем более что телевизор каждый день 

балует новыми сериалами, пусть порой и 

убогого качества, но зато бесплатно. Да и 

нашумевшие фильмы типа той же «Битвы 

за Севастополь» порой уже через пару не-

дель после премьеры показывают по ТВ 

– зачем же торопиться в кинотеатр? Для 

сравнения: во Франции фильм по закону не 

может появиться на телеэкране раньше чем 

через два года после начала кинопроката. 

И это вынуждает зрителей ходить в кино, 

чтобы не отставать от жизни.

В-пятых, наши ленивые и неповорот-

ливые прокатчики по-прежнему предпо-

читают снимать сливки с голливудских 

новинок, а не кропотливо работать с от-

ечественными фильмами, которые дальше 

продвинутых московских и питерских ки-

нотеатров зачастую просто не добираются. 

Но, будем справедливы, денег на раскрутку 

наших фильмов чаще всего у них нет.

Быстрого решения всех этих (и многих 

других) проблем тоже нет. Поэтому не-

давно обнародованная инициатива Ми-

нистерства культуры и премьер-министра 

Дмитрия Медведева в течение ближайше-

го месяца ввести НДС на зарубежное кино 

142 млн 
долларов – официально 
объявленный убыток 
киноиндустрии по итогам 
полугодового проката

Недавно обнародованная инициатива 
Минкультуры и главы правительства Дмитрия 
Медведева в течение ближайшего месяца 
ввести НДС на зарубежное кино – сомнительное 
лекарство для лечения нашей киноотрасли
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•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Кардинальным поворотом в отноше-

ниях между СССР и США и первым 

шагом в переходе от острого сопер-

ничества к сот рудничеству стала сты-

ковка на орбите советского «Союза» 

и американского «Аполлона» в июле 

1975-го. 40-летие этого знакового со-

бытия будут торжественно отмечать 

на предстоящей неделе российские 

и американские специалисты, кос-

монавты, конструкторы. В числе аме-

риканских гостей в Москву прилетит 

астронавт, 84-летний генерал Томас 

Стаффорд, который был командиром 

экипажа на том самом «Аполлоне» 

в 1975-м, – друг нашего Алексея Лео-

нова.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

М
ежду прочим, еще в начале 1960-х 

о сотрудничестве в освоении кос-

моса говорили Джон Кеннеди 

и Никита Хрущев. Американский 

президент предлагал Никите Сер-

геевичу участвовать в лунной пилотируе-

мой программе, но Хрущев не согласился. 

Тем не менее 21 февраля 1962-го уже со-

ветский лидер, поздравив Кеннеди с по-

летом Джона Гленна на корабле «Мерку-

рий», заговорил про объединение усилий 

в исследовании космоса. Кеннеди сразу 

же распорядился готовить предложения. 

Но... грянул Карибский кризис. В ноябре 

1963-го убит Кеннеди. На следующий год 

отстранили от власти Хрущева.

К идее сотрудничества вернулись толь-

ко в 1970-м. После сенсационной высадки 

астронавтов на Луну престиж США, пошат-

нувшийся после открытия космической 

эры Советским Союзом, был восстановлен. 

С прицелом на перспективу специалисты 

НАСА возобновили переговоры с русски-

ми. Речь для начала пошла о том, чтобы 

советские и американские корабли в слу-

чае аварийной ситуации могли прийти на 

помощь друг другу. Соглашение «О сотруд-

ничестве в исследовании и использовании 

космического пространства в мирных це-

лях», предусматривающее намеченный на 

середину 1975-го совместный полет, было 

подписано советским премьером Алексеем 

Косыгиным и президентом США Ричардом 

Никсоном в мае 1972-го. Время пошло…

Стыковка – дело политическое!
Правда, не все у нас поддерживали этот 

проект. «Мы вот раскроем американцам 

секреты, – доверительно говорил мне на 

Байконуре один космический началь-

ник. – Должны будем рассказать также 

о наших неудачах, нештатных ситуаци-

ях с «Союзом» – такое условие поставили 

янки... И зачем это?» Однако политики 

уже взяли курс на разрядку международ-

ной напряженности. И совместный полет 

удачно вписывался в новые реалии.

Чтобы соединить на орбите «Аполлон» 

и «Союз», нужно было разработать со-

вместимые стыковочные узлы. У нас ис-

пользуется конструкция «штырь – конус». 

В носовой части «Союза» ставится штанга, 

направляющий штырь с защелками. А на 

станции имеется воронка с приемным 

гнездом в центре (такую схему еще на-

зывают «папа – мама»). Но ни американцы, 

ни мы в свете понятных ассоциаций не 

хотели использовать свой корабль в роли 

«мамы». В конце концов, решили разрабо-

тать принципиально новые механизмы. 

В результате были созданы андрогин-

ные периферийные агрегаты стыковки 

(АПАС) – с соблюдением полного пари-

тета при стыковке и более совершенные 

по конструкции.

Первый АПАС был разработан выда-

ющимся отечественным конструктором 

Владимиром Сыромятниковым на под-

московном предприятии «Энергия». В по-

следующие годы эти стыковочные агре-

гаты российского производства стояли 

на всех американских шаттлах, которые 

причаливали к орбитальному комплексу 

«Мир», а также к МКС.

Впрочем, для того исторического по-

лета требовались и другие принципиаль-

ные новшества. Например, на «Аполлоне» 

атмосфера была из чистого кислорода 

и очень низкое давление (почти втрое 

меньше привычного для землян), а на на-

ших «Союзах» космонавты дышали почти 

40 лет назад состоялся исторический совместный полет американского «Аполлона» и нашего «Союза»

Никто не хотел быть «мамой»...

обычным земным воздухом. Значит, для 

перехода экипажей необходим шлюзовой 

отсек. Такую трехметровую камеру раз-

работали американцы и установили ее на 

«Аполлоне». В свою очередь на «Союзе» 

была заменена бортовая аппаратура, по-

явились новые радиокомандная и телеме-

1  40 лет назад они были 

вместе.

2  Первая полоса «Труда» от 16 

июля 1975 года.

3  Алексей Леонов – 

космонавт-художник. Поэтому 

не мог не отразить.

4  Марки, монеты, значки, 

сигареты – это популярность.

5  На совместной тренировке 

в Звездном городке.

6  Реплики кораблей 

«Аполлон» и «Союз» в музее 

Смитсоновского института.
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Борис БАЛЬМОНТ
один из организаторов отечественной 

ракетно-космической промышленности, 

экс-министр, Герой Социалистического 

Труда, лауреат Государственной премии

– Посол Советского Союза в США Анатолий Добрынин 
говорил мне, что взятый в начале 1970-х курс на со-
трудничество в космосе помогал растапливать льды 
холодной войны на Земле, а стыковка на орбите стала 
прологом подписания Хельсинкских соглашений. 
Большую роль в предварительных переговорах с НАС А 
сыграл президент Академии наук СССР академик 
Мстислав Келдыш. Благодаря Келдышу и министру 
общего машиностроения Сергею Афанасьеву, а также 
ряду других государственных деятелей были в сжатые 
сроки приняты многие оперативные решения на госу-
дарственном уровне.

В этом проекте не было мелочей. На первом этапе 
США предлагали осуществить стыковку нашего кораб-
ля «Союз» с американской станцией «Скайлэб». Со-
ветские конструкторы выдвинули свой вариант: пусть 

американцы стыкуются с нашей станцией «Салют». 
В итоге нашли компромиссное решение: стыковаться 
будут два кораб ля. Правда, и здесь были сомнения. 
Мол, нехорошо, что «Аполлон» на фоне «Союза» будет 
выглядеть весьма внушительно (американский ко-
рабль превосходил советский почти вдвое). Пришлось 
убеждать оппонентов…

Принципиальным вопросом был выбор конструкции 
стыковочного агрегата: он должен быть андрогинным, 
это ясно. Но чью конкретно конструкцию взять – аме-
риканских разработчиков или советских? И тут, надо 
сказать, американцы проявили объективность и отдали 
предпочтение стыковочному узлу, разработанному 
нашим замечательным конструктором Владимиром 
Сыромятниковым. В июне 1973-го на авиационно-кос-
мическом салоне в Ле Бурже под Парижем мне как зам-
руководителя советской делегации довелось вести пе-
реговоры с американцами об организации тренировок 
экипажей в Звездном городке и в Хьюстоне. Именно 
там, в Ле Бурже, впервые встретились, познакомились, 
подружились космонавты и астронавты, которым через 

два года предстояло встретиться на околоземной орби-
те: Алексей Леонов и Валерий Кубасов с нашей стороны  
и американцы Томас Стаффорд, Вэнс Бранд, Дональд 
Слейтон, а также все дублеры. Встреча была непринуж-
денная, веселая. Характерно, что и сегодня Стаффорда и 
Леонова связывает крепкая личная дружба…

В Ле Бурже центральное место занимал советско-
американский павильон, посвященный ЭПАСу. Полно-
масштабные макеты двух состыкованных кораблей 
привлекали всеобщее внимание. Этот павильон стал 
тогда настоящим центром притяжения. Сегодня такого 
массового интереса к космическим проектам, на мой 
взгляд, явно не хватает.

И тот уже далекий полет, и создание МКС показыва-
ют огромные возможности широкого международного 
сотрудничества. Однако надо идти дальше. Мир ждет, 
когда появятся новые интересные, захватывающие 
проекты, реализация которых станет общим делом 
многих государств. Очень важно вместе прокладывать 
новые пути в дальний и ближний космос. Альтернати-
вы этому, по моему глубокому убеждению, просто нет.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

трическая системы. В 

целом корабль «Союз» 

был обновлен более 

чем на треть.

Наша страна очень 

тщательно готовилась к 

совместному полету. Речь 

шла о престиже страны. Было изготовле-

но шесть (!) кораблей. Три из них прош-

ли летные испытания. В апреле и августе 

1974-го их запускали, замаскировав под 

«Космос-638» и «Космос-672». В дека-

бре отправили в шестисуточный полет 

«Союз-16», пилотируемый Анатолием Фи-

липченко и Николаем Рукавишниковым. 

Но на всякий случай были изготовлены 

еще два запасных ко рабля, не считая «Со-

юза-19», предназначенного для стыковки 

с «Аполлоном».

Кина не будет?
И вот день старта. В 45-градусную жару 

15 июля 1975 года в 15.20 по москов-

скому времени с Байконура на встречу 

с американскими астронавтами Томасом 

Стаффордом, Вэнсом Брандом, Дональдом 

Слейтоном отправились Алексей Леонов 

и Валерий Кубасов. На космодроме, пом-

ню, было много начальства. Выделялся 

могучим телосложением министр общего 

машиностроения Сергей Александрович 

Афанасьев. Накануне мы, аккредитован-

ные на Байконуре журналисты, бултыха-

лись рядом с ним в пруду возле кислород-

ного завода. Жуткая надпись на берегу 

предостерегала: «Купаться запрещено, 

в воде – возбудитель холеры!» Но жара 

стояла адская – страшнее холеры...

Перед самым стартом, когда космо-

навты заняли места в корабле, вдруг 

выяснилось, что не работает бортовое 

телевидение. А оно имело огромное про-

пагандистское значение в этом полете. 

Собралась госкомиссия. Высказывались 

мнения: отложить старт. В крайнем слу-

чае на 31-й площадке Байконура стоял 

на стартовом столе резервный «Союз». 

Однако министр Афанасьев, отвечавший 

перед ЦК КПСС за успех миссии, жестко 

прекратил дискуссии: «Старт отклады-

вать не будем!»

В тот же день, через 7,5 часа после за-

пуска «Союза-19», с мыса Канаверал стар-

товал «Аполлон». Назавтра Леонов и Куба-

сов, используя подручные средства, все же 

исправили телевизионную систему. Бор-

товое телевидение заработало – и очень 

вовремя! 17 июля на 36-м витке «Союза» 

произошло кульминационное событие – 

стыковка двух кораблей. Первые рукопожа-

тия на орбите космонавтов и астронавтов 

видели миллионы людей на планете. Было, 

конечно, и приветствие генсека Брежнева, 

зачитанное диктором по бумажке. В одном 

из последующих сеансов связи с экипажа-

ми беседовал американский президент 

Форд. Астронавты и космонавты работали 

четко, охотно ответили из космоса на во-

просы журналистов.

19 июля корабли на короткое время рас-

стыковались, после чего была проведена 

повторная стыковка (испытательная). На 

этот раз активным был наш корабль. И тут 

судьба приготовила сюрприз. На финиш-

ном этапе, когда начался процесс стяги-

вания кораблей, произошло два сильных 

боковых толчка. Что это было?

Только через четыре месяца наши кон-

структоры, прилетев в США и не без труда 

получив американскую телеметрическую 

информацию, выяснили подробности. 

Оказывается, при проведении углового 

и бокового маневров рука астронавта 

Дональда Слейтона дрогнула, повернула 

ручку управления. Включились боковые 

двигатели. Увидев вращение связки ко-

раблей, астронавт ввел в действие двига-

тели реактивной системы управления. 

Инструкцией при работе стыковочного 

механизма это было категорически за-

прещено.

Получив мощные нерасчетные нагруз-

ки, стыковочный механизм мог бы и сло-

маться, как это было четыре года назад 

при причаливании «Союза-10» к станции 

«Салют». Но на этот раз в новом агрегате 

наши конструкторы заложили повышен-

ный запас прочности (спасибо Сыромят-

никову!).

Вопреки земным бурям
Тот первый совместный полет открыл 

новую страницу в истории мировой 

космонавтики. Дальнейшим развитием 

сот рудничества наших стран в космиче-

ской сфере стала масштабная программа 

«Мир» – «Шаттл» в 1990-х, а затем созда-

ние и совместная эксплуатация Между-

народной космической станции. Вопреки 

земным политическим бурям, освоение 

космоса, где нет границ, должно и впредь 

оставаться общепланетарной задачей. За-

дачей, которая не ссорит, а объединяет 

страны. Т

P.S. Эксклюзивное интервью «Труду» 

астронавта Томаса СТАФФОРДА 

читайте на стр. 1. 
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Отважный Артем Сильченко прыгал в 
воду с крыш музеев и театров, с мачты 

огромного парусника – с высоты 
10-этажного здания. А в Казани на предстоящем чемпионате 

мира по водным видам спорта россиянин будет бороться за 
«золото» у стен Кремля в прыжках с 27-метровой высоты!

Шаг в бездну приравнивается к победе
Ныряем 
в шоколадное море

Завтра – Всемирный день шо-
колада. Для сладкоежек это 
настоящий праздник – конди-
теры в разных уголках плане-
ты состязаются в приготовле-
нии всевозможных лакомств. 
Идея чествовать шоколад 
как символ кондитерского 
искусства родилась во Фран-
ции 20 лет назад и с тех пор 
шагает по планете. Как только 
люди не изощряются, чтобы 
передать всю сладость уни-
кального яства. Изысканные 
модницы делают шоколадные 
маски и шоколадное обе-
ртывание, а беззастенчивые 
занимаются шоколадным 
боди-артом. Но большинство, 
конечно, предпочитает отме-
чать праздник традиционным 
способом, а именно – поеда-
нием шоколада.

Бельчонок нашел 
Айболита

Сотрудник ветеринарной 
клиники города Сипоо в Фин-
ляндии спас бельчонка. Средь 
бела дня через раскрытое окно 
в процедурный кабинет заб-
рался перепуганный зверек, 
который выглядел ужасно: 
хромой, истощенный, с разби-
тым носом... Ветеринар дога-
дался, что бельчонок выпал из 
родного гнезда и заблудился. 
Естественно, ему немедленно 
оказали полагающуюся в таких 
случаях помощь, а заодно за-
сняли спасенного зверька на 
камеру. В результате незваный 
гость с уморительной мордоч-
кой и пушистым хвостом стал 
звездой соцсетей.

Красная «зебра» 
для зевак

На проспекте Мира в Москве 
появился эксперименталь-
ный наземный пешеходный 
переход, оборудованный 
светодиодными полосами 
безопасности. Инноваци-
онная система освещения 
работает синхронно со свето-
форами. Когда на основном 
светофоре горит красный 
свет, полоса на «зебре» также 
становится красной. Пока это 
лишь эксперимент, но дорож-
ные службы уверяют, что он 
очень поможет безопасному 
переходу через улицу. Ведь 
даже рассеянные прохожие, 
которым лень посмотреть на 
светофор, непременно заме-
тят красный сигнал у себя под 
ногами.

Кошкин дом

Жительница Новосибирска, 
26-летняя Алена Мезенцева, 
за год приютила в своей одно-
комнатной квартире более 
30 бездомных котов. А когда 
этой мяукающей ораве стало 
тесно в четырех стенах, девуш-

ка договорилась взять в арен-
ду заброшенный дом. Сейчас 
бесхозная деревянная избуш-
ка превратилась в кошачий 
хостел. Туда время от времени 
наведываются местные люби-
тели животных, чтобы выбрать 
приглянувшегося домашнего 
питомца.

Коляска на курьих 
ножках

В выходные в столичном 
ЦПКиО имени Горького 
пройдет костюмированный 
парад колясок. Для участия 
приглашаются папы и мамы, 
которые пожелают себя по-
казать и проявить выдумку. 
По дорожкам парка проедут 
детские коляски, оформ-
ленные самым необычным 
образом – все зависит от 
фантазии родителей. В про-
шлом году, например, можно 
было увидеть вместо коляски 
паровозик из Ромашково, 
космолет из «Звездных во-
йн» и даже избушку на курьих 
ножках. 

•ТРУДЫ•

В эти дни народная артистка 

России, руководитель Театра 

музыки и поэзии Елена Камбу-

рова принимает поздравления 

сразу по нескольким поводам. 

Недавно получила «Хрусталь-

ную Турандот» за беззаветное 

служение театру. С большим 

успехом провела сольный кон-

церт в Зале имени Чайковско-

го. А завтра, 11 июля, отмечает 

75-летний юбилей.

ЕЛЕНА ГУБАЙДУЛЛИНА

Н
е люблю подводить итоги. 

Представляю жизнь как за-

тянувшийся поход, и я в ря-

дах этой странной, потре-

панной в боях армии иду 

себе и иду. Сколько-то дисков у 

меня вышло, спектаклей, ролей, и 

я с мешком аплодисментов и доб-

рых писем имею силы брести 

дальше… И не все позади! Мне 

почему-то кажется: если в России 

что-то сдвинется к другой культу-

ре, к иной нравственности, к дру-

гим формам отношений между 

людьми, то и мои записи в числе 

записей многих других – Окуд-

жавы и авторов-исполнителей из 

той же когорты – еще будут рас-

слышаны молодежью, которая 

сегодня просто о них ничего не 

знает. Такая у меня надежда.

– В программе вашего сольного 
концерта в Зале имени Чайков-
ского были премьеры песен?
– Конечно. Я подбираю для вы-

хода на сцену то, о чем хотела бы 

сама сказать, да не получается 

выразить так поэтически и точно. 

Мои друзья, в частности Юлий 

Ким, с восторгом рассказывали 

о поэте-барде Михаиле Щербако-

ве. Я послушала его вниматель-

но и нашла для себя ряд очень 

важных стихов. Они все о том 

же – о людях, пытающихся из-

менить мир к лучшему. Такие 

экземпляры в глазах других вы-

глядят порой смешно и наивно, 

они сталкиваются с равнодуши-

ем тех, за кого сражались. «Не зря 

ли я взывал до хрипоты, племена 

миря?» – спрашивает Михаил 

меня и вас. Ведь вроде бы ничего 

не удалось: «Вражды не одолел, не 

смял границ, не сломал плотин». 

И все равно он идет, поскольку 

кто-то должен во всякую эпоху 

пытаться совершенствовать мир. 

Таких людей не бывает много, но 

без них никак нельзя. И так по-

лучилось, что всю жизнь я пою 

именно об этом.

– Да это же донкихотство в чи-
стом виде! А странствующий 
рыцарь и в свое-то столетие вы-
глядел странно в глазах совре-

менников, сегодня же вообще 
время прагматиков...
– Порой кажется, что в руке у тебя 

оружие, а на самом деле картон-

ный меч. Вот тебя слушает зал – 

целая тысяча человек! Но эта 

тысяча, даже помноженная на 

количество их родных и друзей, 

которым они о нашем концерте 

расскажут, несопоставима с теле- 

или радиоаудиторией. Что оста-

ется делать? Верить, что каждое 

сказанное и спетое слово уходит 

в космос и не может не влиять на 

мир. И наш очень камерный те-

атр, вмещающий совсем немного 

зрителей, все-таки не капля в оке-

ане, а нечто гораздо большее.

– Елена Антоновна, трудно все 
время быть в меньшинстве? Вы 
не устали?
– Я как страус. Если исходить 

из простой арифметики, то да, 

со всей очевидностью понима-

ешь, что антикультура и анти-

нравственность побеждают. Их 

«войска» прекрасно вооружены 

отнюдь не картонным холодным 

оружием, пользуются покрови-

тельством тех, у кого много денег 

и мало вкуса. Наш театр живет 

более чем скромно, кроме бюд-

жетного финансирования не 

имея никакой поддержки. Но 

мы выживаем, хотя и больши-

ми трудами. Сейчас у нас новый 

директор. Вместе ломаем голову, 

пишем письма, ищем спонсоров. 

Но сильно не жалуемся – все-таки 

оплату коммунальных услуг 

и аренды обеспечивает депар-

тамент культуры. Уже что-то! 

К тому же не все измеряется по 

законам простой арифметики.

– История развивается вол-
нами. Оттепель, застой, пере-
стройка…
– Во всем этом есть и свои законо-

мерности. Уверена: через какое-

то время, если Земля выживет 

как планета, придут поколения 

совершенно других людей. Они 

видны уже сейчас – юные ребя-

та, читающие, знающие, вни-

кающие. Не сундуки, набитые 

знаниями, а люди, эмоциональ-

но чувствующие красоту мира. 

В 60-е на маленьких островках 

оттепели молодое поколение на 

редкость жадно тянулось к све-

ту – и к техническим, научным 

знаниям, и к искусству, поэзии, 

к прекрасному. Это было очень 

искренним и массовым явлени-

ем. Именно потому так долго и 

светло вспоминается то деся-

тилетие, обрастая мифами, вы-

зывая живые отклики и споры. 

Время от времени вдруг проясня-

ется простая и понятная истина: 

человек оценивается не только 

тем, сколько он зарабатывает.

– Вы часто добрым словом вспо-
минаете 60-е и шестидесятни-
ков. Вот сейчас наш разговор 

прервал телефонный звонок, 
вы упомянули Леонида Енги-
барова.
– Мы учились в одном училище 

циркового и эстрадного искус-

ства, он постарше курсом, очень 

быстро стал суперзвездой. Аб-

солютная противоположность 

всем на арене, «клоун с осенью 

в глазах», как его верно назвали. 

Но прежде всего он был поэтом. 

Вышла чудесная книга его но-

велл, он в них абсолютный ро-

мантик. И его пантомимы такие 

же – пронизаны мягким светом, 

юмором и грустью. Леонид меня 

сильно впечатлил. Чудо, что 

у него как-то возникла идея на-

ших совместных выступлений: 

я в жанре песни, он – в пантоми-

ме. К сожалению, в этот момент 

он стоял уже на кончике своей 

земной судьбы. Просто неверо-

ятно мало прожил.

– Клоунский дар – большая 
редкость. Сочетание детского 
мировосприятия с драмати-
ческим пониманием происхо-
дящего свойственно и вам как 
актрисе. А в обыденной жизни 
этот дар сильно мешает?

– Наивные представлени я 

о мире – вроде защитного пан-

циря. Существуешь в своем мире 

ромашек, полетов, животинок... 

Стараешься отгородиться от того 

кошмара, что порой творится 

между людьми. Мир-то жесток.

– Почти все спектакли 
вашего театра – именно о 
хрупкости жизни. Расска-
жите о новых премьерах.
– Я очень рада, что у нас 

появился третий, как я на-

зываю их, нерукотворный 

памятник поэту. К «Каплям 

датского короля» по Окуд-

жаве и «Снам поэта Леви-

танского» прибавился спектакль 

режиссера Олега Кудряшова 

«Вода Камень Море» по стихам 

Давида Самойлова. Эти поэты 

для меня особенно важны тем, 

что продлили традицию стиха 

ХIХ века, от Пушкина, Тютчева, 

Лермонтова. У них нет зашифро-

ванных строк, сложные понятия 

выражены ясно, стихи легко со-

единяются с музыкой.

И еще одна премьера: «Победа. 

Реквием». По песням, посвящен-

ным войне. Сначала готовили 

программу к 70-летию Победы, 

думали, пройдет один-два раза... 

Материал подбирал и аранжиро-

вал наш музыкальный руково-

дитель Олег Синкин. Идею под-

сказала наша же певица Надежда 

Гулицкая: она предложила, что-

бы на сцене были только женщи-

ны – ждут, оплакивают, любят… 

У режиссера Ивана Поповски 

возникли неожиданные образы, 

была придумана оригинальная 

сценография, очень лаконичная 

и выразительная. За победой 

всегда стоит страшная трагедия, 

даже для победителей. Скольких 

жизней она стоит! Я участвую в 

«Реквиеме», и каждый раз мураш-

ки по спине и слезы в горле. Вижу, 

что и наши зрители испытывают 

сходные чувства.

– Что входит в круг ваших ув-
лечений кроме театра и кон-
цертов?
– Я бы с удовольствием шила тря-

пичных клоунов, мастерила. Но 

на это абсолютно нет времени. А 

вот посадить дерево, кустик и на-

блюдать, как они растут, есть воз-

можность. Это так легко – каждый 

житель Москвы может на малю-

сеньком клочке весной посадить 

семечку. И к концу июля вырас-

тают потрясающие подсолнухи. 

Красиво! Вот это меня увлекает. 

Я начала с одного куста в своем 

дворе, а теперь пространство во-

круг дома и подальше – все в на-

ших насаждениях. Растут и мои 

четыре каштана потрясающих, 

абсолютно живые существа. Вот 

у них-то все еще впереди. Т

Елена Камбурова готова к новым сражениям – пусть и с картонным мечом

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

10 тысяч велосипедистов
готовятся к ночному параду по столичным улицам, который в субботу в 23.00 стартует 

на Суворовской площади. Участвуют велосипеды любых типов, оснащенные фонарями

Время от 
времени вдруг 
проясняется 
простая 
и понятная 
истина: 
человек 
оценивается 
не только тем, 
сколько он 
зарабатывает

КАЛЕНДАРЬ: 10 ИЮЛЯ

1547

Во Франции состоялась последняя 
дуэль, c разрешения короля.

1790

Издатель книги «Путешествие из 
Петербурга в Москву» при допросе 
назвал имя автора: Александр Ради-
щев.

1847

В США прибыли 35 первых китай-
ских эмигрантов.

1856

Родился Никола Тесла, изобретатель, 
широко известный благодаря своему 
вкладу в создание устройств, рабо-
тающих на переменном токе, много-
фазных систем и электродвигателя, 
позволивших совершить второй этап 
промышленной революции. В его 
честь названа единица магнитной 
индукции.

1858

Скончался Август Монферран, ар-
хитектор, создатель Исаакиевского 
собора.

1878

В Англии футбольный арбитр впер-
вые использовал свисток (до этого 
судьи кричали).

1908

Голландский физик Хейке Камер-
линг-Оннес достиг рекордно низкой 
на тот момент температуры – 0,9 
градуса по шкале Кельвина и впер-
вые в мире получил жидкий гелий.

1918

На V Всероссийском съезде Советов 
в Москве принята первая Конститу-
ция РСФСР.

1925

В уголовном суде штата Теннесси 
начался «обезьяний процесс» – суд 
над учителем Джоном Скоупсом, 
который на своих уроках излагал 
основы теории эволюции Чарльза 
Дарвина.

1931

Политбюро ЦК ВКП(б) постановило 
освободить из тюрем несколько ты-
сяч инженеров и техников.

1934

Образован НКВД СССР, наркомом 
внутренних дел СССР назначен Ген-
рих Ягода.

1941

Массовое убийство поляками 
евреев в деревне Едвабне в Поль-
ше. До 2000 года считалось, что 
это злодеяние было совершено 
немцами, однако американский 
историк Ян Томаш Гросс в 2001 го-
ду доказал, что погром совершили 
местные жители. Число жертв, по 
данным польского Института на-
родной памяти, составило от 340 
до 350 человек.

1947

Родился Илья Олейников (Клявер), 
актер, участник юмористической 
телепрограммы «Городок». В тот же 
день ровно 10 лет спустя родился 
его партнер по этой программе ак-
тер Юрий Стоянов.

1950

В Англии отменены военные ограни-
чения на торговлю мылом.

1964

Вышел в свет самый известный 
альбом группы The Beatles – «A Hard 
Day’s Night» («Вечер трудного дня»).

1981

Офицерам ВМФ США запрещено 
ношение бороды.

1985

Спецслужбы Франции затопили 
корабль Rainbow Warrior, принадле-
жавший организации «Гринпис».

1990

На XXVIII съезде партии Михаил 
Горбачев переизбран генеральным 
секретарем ЦК КПСС.

1991

Начались полномочия первого пре-
зидента РФ Бориса Ельцина.

1995

Папа римский Иоанн Павел II об-
ратился с посланием к женщинам, в 
котором признал, что католическая 
церковь на протяжении многих лет 
дискриминировала их.

2001

Московская городская дума запре-
тила свистеть, петь и шуметь в сто-
лице по ночам.

2002

Президент Украины Леонид Кучма 
подписал указ об интеграции Украи-
ны в НАТО.

2006

Скончался лидер чеченских терро-
ристов Шамиль Басаев.

2011

На Волге затонул теплоход «Бул-
гария». Погибли 122 человека, 
спасено 79.
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Елена Камбурова с братом 

Владимиром, 1950 год.

«А я с мешком аплодисментов иду дальше...»

10-этажного здания. А
мира по водным вида

«золото» у стен Кре

Шаг в бездну п

д
параду по столичным улицам, который в субботу в 23.0

щади. Участвуют велосипеды любых типов, оснащенны
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